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УСКОРЕНИЕ
ПЕРЕСТРОЙКИ
К качественно новому состоянию нашего общества, г 

гуманного и демократического социализма
Диалектика революционной перестройки 

такова, что на разных ее этапах выдвигаются 
все новые проблемы, которые выходят в 
центр общественного внимания. Это требует 
постоянного анализа реальной ситуации, вне
сения коррективов в наши практические дейст
вия.

После апрельского |1985 г.) Пленума ЦК 
КПСС партия, как известно, выдвинула задачу 
ускорения нашего развития, и зто была есте
ственная реакция на годы застоя, в котором 
пребывала страна. Затем по мере развития 
жизни и углубления анализа стало ясно, что 
многие сложившиеся в застойные годы струк
туры требуют радикальной переделки. Уско
рение в этих условиях потребовало выработки 
более основательной стратегии, которую мы 
и назвали перестройкой. Ее великая миссия и 
предназначение — решительный отказ от 
командно-административной системы, созда
ние новых условий для проведения всесторон
ней экономической реформы, преобразования 
политической системы, духовного обновления 
общества. Партия сформулировала концепцию 
перестройки и четко определила ее цели: до
стижение качественно нового состояния наше
го общества, построение гуманного и демокра
тического социализма.

Динамика перестройки как переходного эта
па, длительность которого пока еще трудно оп
ределить, состоит в том, что раз начатые пре
образования приобретают свою логику. Это 
привело к тому, что, как сказал М. С . Горба
чев на недавнем заседании Политбюро ЦК 
КПСС, на современном этапе общество ясно 
вновь ощущает необходимость импульсов ус
корения, ускорения именно тех преобразова
ний, которые уже осуществляются в рам
ках перестройки. Эго относится и к экономи
ческой, политической реформам, и к реализа
ции платформы по межнациональным отноше
ниям, и к деятельности самой партии — ини
циатора перестройки, и ко многим другим об
ластям и сферам нашей жизни. Буквально на 
всех направлениях концепция перестройки во
шла в прямое соприкосновение с жизнью. 
В этих условиях нам нужно умелое сочетание 
преобразовательской деятельности, рассчитан
ной на перспективу, с созиданием нового, ут
верждением позитивных начал в нашей сего
дняшней жизни.

Конечно, на первом плане стоят глубина и 
основательность перестроечной работы. Но 
люди правильно считают, что мы во многих 
случаях запаздываем с проведением этих пре
образований. Это дезориентирует и дезинте
грирует общество. Создается порочный круг: 
нам нужен перелом в практической политике, 
в более решительном проведении преобразо
ваний. Но в то же время их осуществление 
упирается во многие нерешенные практиче
ские проблемы.

Сейчас партия в большей мере делает ак
цент на необходимость принятия многих неот
ложных мер в решении продовольственной, 
жилищной проблем, в насыщении потребитель
ского рынка. Эти меры должны помочь нам 
снять напряжение, создать экономическую и 
моральную среду для дальнейшего продвиже
ния вперед. Лишь в этой вновь созданной сре
де будут эффективными и сами эти неотлож
ные меры, предпринимаемые для решения 
многих вопросов, в том числе и самых ост
рых. Отсюда следует политическая задача, 
которую партия выдвигает на первый план,— 
решительнее идти вперед, создавать новую ат
мосферу уверенности, деловитости. Поменьше 
всякого рода абстрактных рассуждений, по
меньше самокопания, смакования наших боля
чек. Больше уверенности, реалистичности и оп
тимизма. А главное — желания шире приме
нить на практике то, что уже рождено пере
стройкой, что открывает возможности для 
творчества, для созидания.

Все мы прекрасно знаем, что у нас вели
кая страна, могучий экономический потенциал, 
хороший трудолюбивый народ. Но длительный

застой, плохая отдача от немалых усилий, при
лагаемых народом, породили своеобразный 
синдром неполноценности. Важно как можно 
скорее преодолеть его, действовать более ре
шительно, смелее, и тогда все получится. Пар
тия не отказывается от критического взгляда 
на многое, что мешало и мешает двигаться 
вперед. Но не в характере советских людей 
пасовать перед трудностями. У нас есть все 
объективные основания для уверенности в том, 
что, энергично развивая перестройку, мы ре
шим все наши проблемы.

Перестройка обращается к человеку, его 
способностям, его труду, его духовным каче
ствам. Здесь все взаимосвязано. И для .-пар
тийных организаций, всех -коммунистов нет 
важнее задачи, чем крепить дух людей. Толь
ко так мы можем создать нужную для пере
стройки атмосферу в обществе — атмосферу 
созидания и труда.

Общество мучительно выходит из периода 
господства административно-командной систе
мы. Выходит трудно, несмотря на то, что ин
тенсивно развиваются новые экономические 
методы хозяйствования. Но пока что во мно
гих случаях наблюдается своеобразное сосу
ществование и того, и другого. Этот переход
ный период нельзя затягивать. Значит, и здесь 
надо дать ускорение развитию новых методов 
хозяйствования, новых форм нашей обществен
ной жизни.

Кое-кто советует вернуться, по крайней ме
ре на время, к методам старой системы. Но 
это опасные советы. К старой системе, как к 
прожитому дню, возврата нет. Надо быстрее 
приводить в действие новые методы, новые 
формы работы. И тогда мы успешнее преодо
леем трудности переходного периода. Конеч
но, всякий процесс имеет свои этапы, пере
прыгивать через которые нельзя. Но нельзя и 
«зависать» в этом прыжке, надо ускорять дви
жение от одного этапа к другому и тем самым 
сокращать переходный период.

Сейчас много спекуляций по поводу того, 
что мы якобы движемся слишком медленно. 
Может быть, в некоторых случаях это и так. 
Значит, надо глубже проанализировать ситуа
цию. Но партия решительно против таких тре
бований, чтобы одним махом перескочить все 
этапы и сразу прийти к новому состоянию на
шего общества. В жизни такого не бывает. Не
продуманные, поспешные прыжки вперед мо
гут отбросить общество и назад. История нам 
таких экспериментов не простит. Поэтому пар
тия за упорную, углубленную, поэтапную ра
боту, но в то же время с ускорением ее. 
Жизнь требует углублять концепцию пере
стройки, претворять ее на практике, опираясь 
на все положительное, уже «наработанное» ею, 
на опыт, накопленный партией и народом за 
последнее время.

Советский народ предан социализму. И он 
Знает, что через перестройку общество достиг
нет как решения насущных проблем, так и бо
лее полной реализации социалистической 
идеи. Сегодня мы все чувствуем и новизну и 
масштабность осуществляемых в стране преоб
разований.'

Партия идет к X X V III съезду. Подготовка к 
нему должна обеспечить создание новой атмо
сферы в обществе, обновление партии.

Разумеется, это требует большой и напря
женной работы. Следует подключить к ней все 
передовые силы. Надо, чтобы многие партий
ные организации вышли из шока. Сейчас, ко
гда разворачиваются глубокие экономические 
и социальные процессы, идет идейно-полити
ческая борьба вокруг ключевых проблем об
щественного развития, когда набирает силу 
дискуссия в самой партии, слово партии, ее 
организаторская и идеологическая деятель
ность имеют исключительное значение. КПСС, 
верная ленинским традициям быть с массами, 
в гущ е масс, должна утвердить себя в качест
ве подлинного авангарда нашего общества на 
этапе перестройки. От этого в решающей сте
пени зависит успех перестройки, ее ускорение.

■" 1 — — —— і («Правда», 14 ноября).

Об открытия двенадцатой сессия Верховного Совета 
Г р у з и н с к о й  С С Р  о д и н н а д ц а т о г о  с о з ы в а

Двенадцатая сессия Верховного Совета Грузинской С С Р  одиннадцатого со
зыва открывается 17 ноября 1989 года в 10 часов в зале заседаний Верховного 
Совета Грузинской С С Р .

Регистрация депутатов Верховного Совета Грузинской С С Р  и приглашен
ных лиц производится 16 ноября с  8  часов до 20.00 в Президиуме Верховного 
Совета Грузинской С С Р .

Телефоны ? УУ-Ш -Ы4, УЫ-НУ-7Ы.

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
О  «Меньшими силами— 

большие объемы» —  под 
таким девизом развер
нулся поиск путей повы
шения з ф ф е ктивиости 
строительства в «Грузаг- 
рострое».

Только для пересвлвнцвв 
из Аджарии и Сааноти, по
страдавших от стихийных 
бедствий, а нынешнем году 
досрочно построены 70 до
мов, школы, детские сады, 
торговые, медицинские уч
реждения.

6  По безотходной тех- 
будет работать

совмес т н о е советско- 
французское предприя
тие ло переработке пло
дов и овощей, создавае
мое в Горнйском районе.

Его прооктиея м о щ но сть- 
22 тысячи тони консервов в 
год. Договор о сооружении 
эеводе заключили агропром 
Грузинской С С Р  и француз
ская фирма «Интер Агри». 
Новейшее оборудование и 
прогрессив н а я технология 
помогут предприятию нала
дить выпуск высококачест
венной продукции из зеле

ного горошка, шпината, са
харной кукурузы.

0  На решение социаль
ных вопросов выделока 
большая часть прибыли, 
полученной за первое 
полугодие Цхалтубской 
чайией фабрикой.

До конца года, как под
считали специалисты, она 
превысит 800 тысяч рублей, 
что почти вдвое больше 
прошлогоднего. Это даст 
возможность направить де
нежные суммы и на укреп
ление экономики предприя
тия.

Когда вокруг Тбилисской 
трикотажной фабрики Не 1 
стали появляться кооперативы 
по производству аналогичной 
продукции, зто взволновало и 
администрацию, и совет тру
дового коллективе, который 
возглавляет депутат Верховно
го Совета Грузииской ССР, 
бригадир швейно-закройного 
цехе Мерина Цискарииівили. 
Стали уходить высококвалифи
цированные работницы: а коо
перативах платили больше, 
можно было брать работу на 
дом.

И тогда Марниа, человек 
инициативный, смелый, настой
чивый, взялась за дало. По 
инициатива СТК был прежде 
всего изменен статус пред
приятия, ставшего производ
ственно-торговым объедине
нием яОкснно» |в переводе с 
грузинского — «Дорогая пар
ча»). Поменялась номенклату
ра, за покупательским спросом 
был установлен контроль. Объ
единение стало ежедневно вы
пускать 13 тысяч штук трико
тажных изделий на 180— 190 
тысяч рублей.

Н е  с н и м и е :  депутат Вер
ховного Совета Грузииской 
ССР, председатель совета 
трудового коллектива тбилис
ского производственного тор
гового объвдиивння «Окские», 
бригадир Марина Цискеришви- 
ли. •

Ф ото Э. Расоааа.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета С С С Р
О СОЗЫВЕ ВТОРОГО СЪЕЗДА 

НАРОДНЫХ Д ЕПУТАТОВ СССР
Верховный Совет С С С Р  постановляет.
Созвать второй Съезд народных депутатов С С С Р  

12 декабря 1989 года в городе Москве

Председатель Верховного Совета СССР 
М. ГОРБАЧЕВ.

Москва, Кремль.
13 ноября 1989 г.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е  
Верховного Совета С С С Р

О ВОПРОСАХ, ПРЕДЛАГАЕМЫХ 
ДЛЯ ВКЛЮЧЕНИЯ В ПОВЕСТКУ ДНЯ 

ВТОРОГО СЪЕЗД А НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ СССР

Верховный Совет С С С Р  пост&яовлдег.
Рекомендовать для внесения на рассмотрение второ

го Съезда народных депутатов С С С Р  следующие вопросы:
1) О признании полномочий народных депутатов 

С С С Р , избранных после первого Съезда народных депу
татов С С С Р . Доклад мандатной комиссии.

2. о  мерах по оздоровлению экономики, этапах эко
номической реформы и принципиальных подходах к раз-

Стке тринадцатого пятилетнего плана. Доклад Совета 
истров С С С Р .

3. О внесении изменений и дополнений в Конститу
цию (Основной Закон) С С С Р  по вопросам избирательной 
системы.

4. О регламенте Съезда народных депутатов С С С Р  и 
Верховного Совета С С С Р .

5. О проектах законодательных актов, определяю
щих статус народных депутатов в С С С Р  и другие вопро
сы. связанные с депутатской деятельностью.

6. О проекте Закона 
С С С Р .

о конституционном надзоре в

7. Избрание 
С С С Р .

Комитета конституционного надзора

8. Об усилении борьбы с организованной преступ
ностью. . ,

9. Сообщения комиссий, образованных первым Съез
дом народных депутатов С С С Р .

Председатель Верховного Совета СССР 
М. ГОРБАЧЕВ.

Москва, Кремль.
13 ноября 1989 г.

ГАРАНТИЯ НАШИХ ПРАВ Н СВОБОД
Парламентские корреспонденты Т А С С  передают из Кремля

Второй Съезд народных 
депутатов откроется через 
Месяц, 12 декабря —  такое 
решение было принято в 
понедельник вечером Вер
ховным Советом С С С Р , и  
хотя этот вопрос стоял се
годня не первым, мы с это
го факта решили начать наш 
репортаж, потому что сро
ки созыва Съезда и его по
вестка дня давно были пред
метом дискуссий в кулуа
рах сессии. А  особенно ост
ро эти вопросы поднимались 
на вечернем заседании. Об 
этом несколько ниже.

А  на утреннем заседании, 
которое проходило под пред
седательством Р . Н. Ниша- 
нова и Е . М. Примакова, де
путатам удалось сравни
тельно быстро завершить 
рассмотрение вопроса о при

нятии Основ законодательст
ва С С С Р  и союзных респуб
лик о судоустройстве. Уж е  
сам по себе тот факт, что 
против законопроекта не 
проголосовал никто, говорит 
о том. что члены Комитета 
по вопросам законодательст
ва, законности и правопоряд
ка смогли в значительной 
степени учесть высказан
ные две недели назад заме
чания. Впрочем, финально
му единодушию членов Вер
ховного Совета предшество
вала полуторачасовая дис
куссия, ход которой заста

вил участников сессии пред
варить голосование по про
екту в целом процедурой 
внесения- ряда конкретных 
изменений в его текст.

В  итоге прений на волно
вавший общественность в 
последние месяцы вопрос—  
будет ли в С С С Р  суд при
сяжных —  дан положитель
ный ответ. Принципиально 
необходимым сочло боль
шинство участников дискус
сии дополнение статьи про
екта. закрепляющей обеспе
чение права подозреваемых 
и обвиняемых на защиту, 
словами об участии адвока
та с самого начала предва
рительного следствия. В  со
ответствии с предложениями 
многих депутатов, в Основах 
предусмотрена и возмож
ность создания судов, спе
циализирующихся на отдель
ных категориях дел (по де
лам несовершеннолетних, 
семейных, патентных).

Некоторые выступавшие, 
принимавшие непосредствен
ное участие в разработке 
обсуждаемого документа, 
высказывались за сохране
ние его в первозданном ви
де. Их главный аргумент —  
речь идет о (Г  одном из пер
вых шагов судебной рефор
мы, об Основах именно судо
устройства, а не судопроиз
водства. Они считают, что 
включать в этот акт нормы

о суде присяжных и участии 
адвокатов на ранних стади
ях следствия— значит опере
дить естественный ход со
бытий в угоду «модным* 
концепциям.

Как бы то ни было, ито
ги голосования засвидетель
ствовали почти полное едино
мыслие депутатов, убежден
ных в необходимости внесе
ния этих, казалось бы, чисто 
терминологических измене
ний.

Другие статьи проекта ос
тались неизменными, хотя 

по отдельным их пунктам и 
формулировкам тоже посту
пали предложения и уточ
нения, В  частности, по воп
росам о языке судопроизвод
ства, об участии прокурора 
при рассмотрении дел в су
дах, по проблеме независи
мости судей (один из вы
ступавших, например, выска
зался за «приостановление 
членства судей и народных 
заседателей в партии»). На 
многие поставленные вопро
сы ответили представлявший 
проект депутат А . М. Яков
лев, Председатель Верхов
ного суда С С С Р  Е .  А . Смог 
ленцев. Было высказано со
мнение в целесообразности 
чрезмерной конкретизации 
документа, определяющего 
главные принципы деятель
ности судов и оставляющего 
в то же время широкие воз

можности для уточнения 
многих положений в других, 
в том числе республикан
ских, законодательных ак
тах.

Основы законодательства 
Союза С С Р  и союзных рес
публик о судоустройстве 
вступают в силу с 1 декаб
ря нынешнего года. Положе
ние статьи Основ о праве 
граждан на судебную защи
ту от неправомерных дейст
вий органов государственно
го управления вводится в 
действие с 1 июля следую
щего года.

Следующий вопрос в по
вестке —  законопроект о 
порядке выезда из С С С Р  и 
въезда в С С С Р  граждан на
шей страны.

Представляя документ, 
внесенный на рассмотрение 
депутатов Советом Минист
ров С С С Р , первый замести
тель министра иностранных 
дел С С С Р  А . Г .  Ковалев 
подчеркнул, что еще не
сколько лет назад его появ
ление было бы немыслимым. 
Этот закон —  дитя перест
ройки. За  прошедшие десять 
месяцев уже были сокраще
ны сроки рассмотрения заяв
лений граждан на частные 
поездки, упрощена процедура 
оформления, пересмотрены 
и решены заявки многих 
лиц, которым ранее в этих

поездках отказ ы в я л  о с  ъ. 
Докладчик привел! две циф
ры: при рассмотрении Хода
тайств о временных выездах 
доля отрицательных реше
ний составляет сейчас 0,15  
процента,' а по выездам на 
постоянной жительство за  
границу —  0 ,4  процента.

Вместе с тем оснований 
для самоудовлетворенности 
нет и не может быть, пока 
отсутствует законодательная 
база. Восполнить это долж
но завершение работы над 
проектом закона -— первого 
такого акта в истории Со
ветского государства.

Что принципиально ново
го в предлагаемом законо
проекте? Его  принятие соз
даст юридические гарантии 
для обеспечения прав чело
века покидать любую страну, 
включая свою собственную, 
и возвращаться в свою стра
ну. Тем самым заполняется 
существовавший многие де
сятилетия законодательный 
вакуум и дело впервые ста
вится на прочную правовую 
основу.

Этот закон призван заме
нить действующие до сих 
пор закрытые инструкции, 
инструкции к инструкциям, 
положения и указы. Его  
вступление в силу положит

(Окончание на 2-й стр.).

Шочта «ЗВ» подсказала:

МЕСТО РАБОТЫ-ПОДВАЛ
Прошло чуть больше месяца с того дня, как на площадн 

Марджанишвили в Тбилиси распахнул двери обновленный 
после капитального ремонта магазин «Кмнофотолюбнтель» 
республиканского объединения «Спорткульттовары».

Ни дать ни взять: дво
рец! Полы устланы мрамо
ром. лампионы —  под брон
зу, прилавки отделаны шпо
ном и украшены оригиналь
ными поделками из дерева. 
При входе направо —  комис
сионный отдел, где всевоз
можные заморские товары 
радуют, увы. только глаз 
яркими упаковками... Нет 
слов —  красиво, привлека
тельно! Во сколько же обо
шелся ремонт этого фотоки
ноцарства объединению?

—  На ремонт магазина,—  
сказал его директор Анато
лий Беридзе, —  объедине
ние «Спорткульттовары* ас
сигновало 300 тысяч рублей.

—  ?!
—  А  что удивительного,—  

пожимает плечами А . Бери
дзе, —  вы бы видели, в ка
ком он был состоянии до ре
монта!

Видел, уважаемый Анато
лий Александрович! И не

только видел, но и пользо
вался его услугами. И  неод
нократно: Кстати, магазин
был не очень-то и запущен. 
Впрочем, хозяевам виднее, 
коль такие деньги «отстегну
ли*. Не об этом речь. А  о 
том, где и как сейчас рабо
тает персонал лаборатории 
по оказанию фото-и киноус- 
луг населению, подчиненный 
некогда магазину. Помнится, 
раньше эта лаборатория раз
мещалась в нынешнем каби
нете директора, не так ли?

—  Да, но условия у лабо
рантов были, извините, ни 
к черту! —  парировал мой 
вопрос директор. —  Сей
час —  куда лучше!

...У  дверей лаборатории, 
которая на сей раз получи
ла прописку в подвале жило
го дома на Киевской улице, 
моему взору открылась до
вольно неприглядная карти
на: кучи мусора, истлевшие 
доски, куски битого кирпи

ча. Захожу. Обстановка в 
помещении мало чем напо
минает лабораторию —  без
надежно устаревший инвен
тарь, раскуроченная электро
проводка, нет ни вентиля
ции, ни системы пожарной 
безопасности. Хорошо хоть 
пол более или менее в по
рядке, да отопление подклю
чили. Зато с  водой — сплош
ная морока. Пока я был в 
«гостях* у  лаборантов, к ним 
со скандалом, уже в который 
раз, ворвался местный жи
тель с требованием немед
ленно перекрыть воду, мол, 
она на верхние этажи не 
поднимается, напора не хва
тает. Пришлось женщинам 
подчиниться...

Что же получается? Сотни 
•тысяч потрачены на благо
устройство «фирмы», а фир
ма-то оказалась липовой! Не 
это ли причина жалоб мно
гих наших читателей на пло
хое обслуживание, на нека
чественную проявку фото- и 
кинопленок? Думается, этот 
вопрос правомерен.

Івлврий БУДУМЯН.

От Центрального Комитета 
Коммунистической партии 

С о в е т с к о г о  С о ю з а
Центральный Комитет Коммунистической партии С о 

ветского Союза с глубоким прискорбием извещает, что 
12 ноября 1989 года в г. Мадриде на 94-м году жизни 
после тяжелой болезни скончалась стойкий антифашист, 
видный деятель испанского и международного коммуни
стического и рабочего движения, предредатель Коммуни
стической партии Испании Долорес Ибаррури.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 

СОВЕТСКОГО СО Ю ЗА

С е г о д н я  в н о м е р е :
•  ПРОБЛЕМЫ ЭКСПОРТА ИЗ РЕСПУБЛИКИ

КАК ОЗДОРОВИТЬ ЭКОНОМИКУ

— 2 страница
•  НУЖ ЕН М ЕЖ ДУНАРОДНЫЙ ИНСТИТУТ 

ПЕДАГОГИЧЕСКОГО М АСТЕРСТВА,
ПРЕДЛАГАЕТ НАРОДНЫЙ ДЕПУТАТ СССР

— 2 страниц*

•  СВИДЕТЕЛЬСТВУЕТ ОДИН ИЗ ЛИДЕРОВ 
НЕЗАВИСИМОЙ ГРУЗИИ

ПРОШЛОЕ БЕЗ РЕТУШИ
— 4 страниц*
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У ГЛ У Б Л Е Н И Е  Р Е Ф О Р М Ы - 
ВАЖНОЕ ЗВЕНО ПЕРЕСТРОЙКИ

Г Радикальная экономиче- 
ѵская реформа —  решаю- 

щий фактор успеха пере- 
•» стройки,, ее стержень. Одна- 
^  ко именно в экономике гос- 

ле четырех лет напряжен
ных усилий ожидаемого 
улучшения не произошло.

> Это тревожит людей, широ
кие круги советской обще-

*  ственности настойчиво вы- 
 ̂сказываются за необходи

м о с т ь  вновь осмыслить кон- 
^цепцию реформы, ее цели. 
& ход осуществления, вырабо- 
^ тать конкретные и реалисти-

ческие меры по выводу эко
номики страны из кризисно
го состояния.

Именно эти цели ставит 
 ̂перед собой Всесоюзная

* научно-практическая конфе- 
. ренция по проблемам ради-

*  калькой экономической ре- 
12 формы. Она начала работу

13 ноября в Москве. Кон-
* ференцня организована Го
суд ар ств ен н о й  комиссией Со

вета Министров С С С Р  по 
экономической ре ф о р м е,

г Академией наук С С С Р  и 
2 Академией народного хозяй- 
-• ства при Совете Министров
4 С С С Р .

Она собрала в Колонном 
'* зале Дома союзов ведущих 
^ученых-экономистов всех со- 
~  юзных республик, организа- 
5» торов производства, специа- 

листов различных отраслей, 
руководителей предприятий, 
партийных и советских ра
ботников. активистов проф
союзного движения.

В  пленарном заседании 
приняли участие товарищи 

, Горбачев М. С ., Рыжков
5 Н . И ., /Медведев В . А ., Би
р ю к о в а  А . П ., Манаеяков 
* Ю .  А ., Усманов Г . И.

Здесь же были заместите
ли Председателя Совета Ми
нистров С С С Р  И . С . Бело
усов, В . ,  К . Гусев, Н . П. 
Лавбров. П. И. Мостовой, 
Л . Д. Рябев, С . А . Ситарян, 
президент' А Н  С С С Р  Г . И .

Ъ М арчук, руководители ряда 
Г* министерств и ведомств.
У> Конференцию открыл член 
** Политбюро, секретарь Ц К  

К П С С  Н . Н. Слаокьхов.
Центральный Комитет 

партии, сказал он, прида
ет конференции большое 
значение. Мы рассматрива- 

ѵ ем ее как логическое про- 
і  долженне разговора, состо- 
' евшегося пб инициативе 
V  М. С . Горбачева на совеща

нии в Ц К  К П С С  с ведущи
ми ученыуи-экономистами.

Особенностью конферен
ции является ее научно- 
практический характер. Кон
цепция экономической ре-

<  т.ь і. —  ііі иііі ............ г  и. —

формы выработана июнь
ским (1987 г.) Пленумом 
Ц К. Но ее реализация идет 
медленно. Административно- 
командные рычаги управле
ния подорваны, а экономи
ческие еще не в полной ме
ре вошли в хозяйственную і* 
силу. Очевидно, что в таком 
переходном состоянии эко
номика долго находиться не 
может. Возврата к  прошло
му нет. надо идти вперед/

Круг проблем, которые
стоят перед нами, широк, 
сложен, необходим четкий 
план дальнейших действий. 
Проведению экономической 
реформы нужно придать 
комплексный характер, осу
ществлять ее поэтапно, по
следовательно, но главное—  
придать ей решительное ус
корение. Ждем от всех уча
стников конференции серь
езного анализа, делового 
разговора н конструктивных 
предложений по углублению, 
реформы, ее основных звень
ев.

Сегодня нам следует об
меняться мнениями и сове
тами, как обеспечить внед
рение целостной радикаль
ной экономической рефор
мы, ускорить внедрение важ
нейших ее элементов,, их от
работку, более быстро и ка
чественно отслеживать про
исходящие процессы и уп
реждать, устранять негатив
ные явления. Следует по
строить ход работы и конт
роль за своевременным осу
ществлением намеченных 
мер, быстрее обеспечить по
ворот экономики к достиже
нию конечных качественных 
результатов и через это —  
к социальным нуждам. Надо 
наладить работу экономиче
ских механизмов —  налого
вой системы, кредита, бан
ков, норм, нормативов, что
бы деньги получали те, кто 
их заработал. Следует из
жить уравнительность, иж
дивенчество, отладить меха
низм социальной защищен
ности, сохранить и приум
ножить социалистические 
ценности и завоевания.

Одним махом перестрой
ку не осуществить. Глав
ное —  как ее ускорить че
рез углубление экономиче
ской реформы. Здесь нуж
ны и коллективный разум 
и действия, труд всех и каж
дого. Здесь нужны постоян
ный поиск, совершенство в 
работе, уход от шаблрнов.

Конференция дает воз
можность обменяться опы
том, сопоставить различные 
точки зрения, выработать

оптимальный подход к ре
шению задачи.

Из всего разнообразия 
мнений и  предложений на
до выделить и реализовать 
все основные, которые на
правлены на ускорение ре
формы, на обновление и ук
репление социализма. Во
просы, которые будут здесь 
обсуждаться, —  непростые. 
И по ним, естественно, Мо
гут быть и различные оцеи- 
ки, и различные подходы. 
Надо учитывать, что рефор
ма связана с  коренной лом
кой общественных отноше
ний, задевает интересы всех 
социальных групп, и слоев. 
Этот процесс не может про
текать безболезн е н н о и 
бесконфликтно, неоднознач
но воспринимаются новые 
явления. Во многом общест
венное сознание оказалось 
неподготовленным к ради
кальным изменениям в эко

номике. Сказывается при
верженность к стереотипам, 
к старым методам хозяйст
вования. иждивенчеству, 
уравниловке.

Центральный вопрос, ко
торый предстоит обсудить,—  
это вопрос собственности, 
перестройки производствен
ных отношений. Это —  как 
было подчеркнуто на X X V II  
съезде партии —  ключевая 
проблема нашей экономики. 
С  этой проблемой органиче
ски связаны развитие товар
но-денежных отношений, 
формирование социалистиче
ского рынка, его государст
венное регулирование, ре
форма ценообразования, со
вершенствование всей .фи
нансово-кредитной системы, 
внешнеэкономических свя
зей.

Новый этап реформы вы
зывает необходимость тща
тельно проанализировать 
организационные структуры  
управления, выработать их 
оптимальные формы, отка
заться от всего отжившего, 
неэффективного.

Важная тема —  переход 
республик и регионов на 
принципы самоуправления и 
самофинансирования. Зада
ча в том, чтобы определить, 
как при помощи хозрасчета 
достигнуть максимального 
ускорения социально-эконо
мического развития регио
нов, республик и страны в 
целом.

Для успеха реформы важ
нейшее значение приобрета
ют подготовка и переподго
товка кадров, формирова
ние у  них современного 
экономического мышления.

И эту тему нам также сле
дует обсудить.

Одна из основных задач— 
обеспечить уснорение науч
но-технического прогресса. 
Тема —  создание экономиче
ского механизма управления 
научно-техническим прогрес
сом —  должна быть всесто
ронне рассмотрена на кон
ференции. Бесспорно, что 
только экономическая ре
форма и научно-технический 
прбгресс обеспечивают выход 
на действительно сильную 
социальную политику, совер- 
шенртвование трудовых от
ношений, укрепление рас
пределения по труду. Все 
эти вопросы требуют само
го пристального внимания. 
Ведь в конечном счете цель 
и смысл всех наших преоб
разований —  это интересы 
трудового человека, его ма
териальной и духовной 
сферы.

Определяя этапы и ско
рость экономической рефор
мы, продолжал оратор, мы 
должны исходить из реаль
ной хозяйственной ситуа
ции в экономике сегодня. 
Прежде всего надо норма
лизовать положение на по
требительском рынке, оз
доровить финансы, укрепить 
рубль. Это необходимые 
предпосылки для углубления 
реформы, повышения эффек
тивности общественного про
изводства. Жизнь выдвину
ла ряд сложных проблем, и 
времени для их решения ма
ло. Это многократно усили
вает нашу ответственность, 
подчеркивает значение дан
ной конференции.

Затем с докладом «Ра
дикальная экономическая 
реформа —  первоочередные 
и долговременные меры» 
выступил заместитель Пред
седателя Совета Министров 
С С С Р , председатель Госу
дарственной комиссии Сове
та Министров С С С Р  по эко 
номической реформе Л . И. 
Абалкин.

В  прениях выступили за
меститель директора Цент
рального экономико-матема
тического института А Н  
С С С Р  Н . Я .  Петраков, ака
демик-секретарь Отделения 
экономики А Н  С С С Р  А . Г . 
Аганбегян, министр финан
сов С С С Р  В . С . Павлов, за
ведующий отделом Институ
та экономики и прогнозиро
вания научно-технического 
прогресса А Н  С С С Р  С . С .  
Ш аталин, секретарь ЦК  
Компартии Украины С . И. 
Гуренко, председатель ■ прав
ления Госбанка С С С Р  В . В .

Геращенко, директор Инсти
тута экономики Мировой со
циалистической системы АН  
С С С Р  О. Т . Богомолов, 
председатель правления меж
отраслевого государствен
ного объединения «Квант» 
Ю . В . Скоков, главный ре
дактор журнала «Вопросы 
экономики» Г . X . Попов, 
министр юстиции С С С Р  
В . Ф . Яковлев, президент 
Ленинградской ассоциации 
государственных предприя
тий, генеральный директор 
производственного объеди
нения «Светлана» Г . С . 
Хнжа, заместитель директо
ра Института экономики АН  
Узбекской С С Р  Р . А . Убай- 
дуллаева, заведующий ка

федрой Московского инсти
тута управления П. Г . Б у 
нич, председатель Хабаров
ского облисполкома Л . Д. 
Ярошенко, генеральный ди
ректор швейного объедине
ния «Москва» И. Я .  Креме- 
нецкий, вице-президент АН  
Украинской С С Р , директор 
Института экономики АН  
Украинской С С Р  И. И. 
Лукннов, секретарь В Ц С П С  
К. Т . Туры сов.'

При всем разнообразии 
точек зрения и позиций, вы
сказанных в ходе этой дело
вой, демократичной по духу 
дискуссии, важно подчерк
нуть мысль, которая доми
нировала на пленарном засе
дании: последовательному
углублению радикальной эко
номической реформы сегодня 
нет альтернативы, сказал 
член оргкомитета конферен
ции, заместитель председате
ля Государственной комис
сии Совета Министров С С С Р  
по экономической реформе 
А . В . Орлов. Программу 
углубления реформы можно 
выработать только коллек
тивно, положив на алтарь 
этого дела весь наработан
ный опыт, все новаторские 
идеи. И дискуссия первого 
дня, продолжал он, показа
ла готовность ее участников 
активно бороться за истори
ческий выбор нашего обще
ства —  за перестройку.

В  ходе обсуждения основ
ных проблем повышения дей
ственности реформы возник
ла обратная связь, без ко
торой невозможна столь не
обходимая сейчас консоли
дация всех интеллектуаль
ных сил. общества на этом 
направлении, спокойная, уве
ренная и целенаправленная 
деятельность.

14 ноября работа конфе
ренции будет продолжена в 
секциях.

(Т А С С ).

Б О Р О Т Ь С Я  
ЗА ВНЕШНИЙ 

Р Ы Н О К
Вопросы взаимодействия республик, обме

на продукцией между ними, соотношения 
ввоза и вывоза сегодня приобретают осо
бую актуальность. Но важна и другая сто
рона вопроса внешнеэкономические связи 
республик. И, на' первый взгляд, внешне
экономическая деятельность Грузии достаточ
но широка. Даже складывается впечатление, 
что к некоторых случаях я этой сфере мы 
продвинулись дальше, чем во внутрихозяй

ственной, во внедрении новых форм орга
низации труда,-Так ли это! Этой теме посвя 
«цена беседа корреспондента «Зари Вое 
тока» Тамаза Ломсадзе с заведующим отде- 1 
лом специализации экономических связей> ч 
Института экономики, планирования и управ
ления народным хозяйством при Госплане 
Грузинской ССР, кандидатом экономических 
наук Константином КОСТАНИШВИЛИ.

ГАРАНТИЯ НАШИХ ПРАВ И СВОБОД
О К О Н Ч А Н И Е .

‘ .'„конец ведомственному и ме
с т к о м у  нормотворчеству, а 
о-подчас к произволу.

Проект предусматривает 
ряд конкретных норм, ра
нее отсутствовавших в на
шем законодательстве. Н а
пример. практически любой 

х,.гражданин нашей страны 
может получить загранпас

п о р т  на 5-летний срок для 
„ ̂ временных поездок за ру- 
/ беж или для выезда на по- 

.Стоянное жительство. Срок 
временного пребывания оп
ределяется самим лицом при 
цодаче заявления, выезд по 
частным делам, связанный 

„ л .  профессиональной дея
тельностью. определяе т  с  я 
до трех лет с возможным 

продлением, при этом чис 
ло поездок не регламентиру
ется. Таким образом, ликви
дируется положение, когда 
до частным делам могли ез
дить только по приглашени
е м ..

В  законопроекте преду
сматривается. что выезд на 
постоянное жительство осу
ществляется на основании 
документа, подтверждающе
го разрешение на въезд со
ответствующего иностранно
го государства. Это —’ не 
ограничение свободы выез
да. В  итоговом документе 
венской встречи именно по 
настоянию С Ш А , Канады и 
ряда других западных стран 
записано положение, что вы
ехать на постоянное житель
ство можно лишь в ту  стра
н у. которая готова принять. 
На практике же С Ш А , Ф Р Г  

Л другие ужесточают свой 
подход к  разрешению въезда. 
Поэтому выезд на постоян
ное жительство без оформ
ленной готовности принять 
граждан —- поездка в ни
куда. Это  не надо скрывать.

В  документе ' содержится 
ряд норм, ранее отсутство
вавших в советском законо
дательстве. Так . срок дей
ствия ограничений <на вы
езд - по соображениям госу
дарственной секретности не 
должен превышать пяти 
лет. О  наличии таких огра
ничений граждане будут пре
дупреждаться при поступле
нии на работу.

А . Г . Ковалев подчеркнул, 
что законопроект широко от
крывает двери для въезда 
в С С С Р  сотням тысяч со

в етски х  граждан, постоянно 
Проживающих за рубежом. 
Е го  принятие снимет клей
мо отверженности с тех, кто 
покинул страну, или собира
ется это сделать, сказал он. 
Это акт цивилизованного, 
уважительного отноше в  и я 
государства к своим гражда

нам и соотечественникам за 
границей.

О т имени Комитета по 
международным делам вы
ступил депутат Дзасохов 
А . С.

Д епутат Бурлацкий Ф. М.
обратил внимание, что по 
имеющимся прогнозам, пос
ле введения закона в дей
ствие на. постоянное житель
ство за рубеж должны вы
ехать 5 0 0 — 600 тысяч чело
век. Число же желающих 
временно выехать за грани
цу по частным и профессио
нальным делам в будущем 
году составит, в соответст
вии с предварительными 
оценками, 6 — 8 миллионов.

В  ходе состоявшейся ди
скуссии депутаты высказа
ли ряд предложений по со
вершенствованию документа.

А  сейчас вернемся к со
общению, с которым высту
пил А . И. Лукьянов. От 
имени Президиума Верхов
ного Совета С С С Р  он пред
ставил на обсуждение пред
ложения о сроках созыва 
Съезда народных депутатов 
и о вопросах, предлагаемых 
для включения в повестку 
дня Съезда.

В  соответствии с Консти
туцией С С С Р , сказал А . И. 
Лукьянов, очередные засе
дания Съезда проводятся 
один раз в год. Но на пер- 
ром Съезде народных де
путатов было принято ре
шение о проведении вто

рого Съезда в четвертом 
квартале текущего года. Это 
связано прежде всего с не
обходимостью принятия ра
дикальных мер по оздоров
лению экономики страны, 
ее финансов и потребитель
ского рынка, определения 
последовательности прове
дения реформы в ходе бу
дущей пятилетки. Верхов
ный Совет уже принял ре- 
шение внести на рассмотре
ние Съезда изменения и до
полнения к Конституции 
С С С Р  по вопросам избира
тельной системы. На Съезде 
предстоит также принять 
регламент и другие акты, 
связанные с депутатской дея
тельностью. решить некото
рые другие неотложные во
просы.

Второй Съезд народных 
депутатов, подчеркнул пер
вый заместитель Председа
теля Верховного Совета 
С С С Р , должен стать круп
ным событием в обществен
но-политической жизни стра
ны.

С  учетом того, что вторая 
сессия Верховного Совета 
завершится не ранее 25 но
ября. а на 10 декабря на
значены выборы в местные 
Советы в Латвийской ССР

и Эстонской С С Р , в Казах
ской С С Р  и Таджикской 
С С Р  —  на 24 декабря, Пре
зидиум Верховного Совета 
вносит предложение созвать 
в соответствии со статьей 
110 Конституции второй 
Съезд народных депутатов 
С С С Р  12 декабря.

В  повестку дня в каче
стве центрального вопроса 
предлагается доклад Совета 
Министров С С С Р  о мерах 
по оздоровлению экономики, 
этапах экономической ре
формы и принципиальных 
подходах к  разработке три
надцатого пятилетнего пла
на. Среди других вопросов—  
изменения и дополнения к 
Конституции С С С Р  по воп
росам избирательной систе
мы. проект регламента Съез
да народных депутатов и 
Верховного Совета С С С Р , 

проекты законодатель н ы х 
актов, регулирующих статус  
народных депутатов С С С Р ,  
порядок их отзыва и другие 
стороны депутатской дея
тельности.

Предполагается обсудить 
и принять Закон о консти
туционном надзоре в С С С Р  
и избрать соответствующий 
комитет, предусмотренный 
Конституцией, засл'ушать со
общения комиссий, образо
ванных первым Съездом, а 
также утвердить полномо
чия вновь избранных депу
татов.

Таким образом, предлага
емая повестка дня второго 
Съезда народных депута
тов С С С Р , скрз^л А . И. 
Лукьянов, достаточно содер
жательна и объемна. Реко
мендуя ее. Президиум Вер
ховного Совета С С С Р  еди
нодушно высказался за то, 
чтобы работа Съезда с са
мого начала приобрела мак
симально деловой и органи
зованный характер. Подго
товка к Съезду потребует 
большой и напряженной ра
боты, в ходе которой важно 
сохранить и приумножить 
все то положительное, что 
накоплено при подготовке и 
проведении первого Съезда 
и двух сессий Верховного 
Совета С С С Р , а также из
влечь уроки из имевших ме
сто ошибок и просчетов, не 
допустить их повторения.

Принципиально важным 
представляется, чтобы Съезд 
готовили прежде всего са
ми депутаты, опирающиеся 
на помощь аппаратов Вер
ховного Совета и Совета 
Министров С С С Р , научных 
работников и специалистов 
различного профиля. В  связи 
с этим Президиум Верховно
го Совета образовал комис
сию по подготовке Съезда, 
в состав которой вошли

Председатели Президиумов 
Верховных Советов союзных 
республик, руководители ко
митетов Верховного Совета 
и комиссий его палат, на
родные депутаты С С С Р ,  
представляющие все основ
ные регионы й социальные 
слои населения, представи
тели .правительства С С С Р .

Создание подобного рабо
чего органа позволит объеди
нить усилия депутатов, вхо
дящих в различные группы 
депутатского корпуса, ско
ординировать их действия, 
активно подключить все ко
митеты и комиссии к пред
варительной проработке до
кументов Съезда, которые 
будут заблаговременно ра
зосланы всем народным де
путатам С С С Р .

Предложенные сроки про
ведения второго Съезда на
родных депутатов, судя по 
направленности вопросов и 
развороту прений, последо
вавших за выступлением 
(А. И. Лукьянова, многим 
парламентариям показались 
нереальными, а сформулиро
ванная Президиумом повест
ка дня —  не соответствую
щей первоначальным наме
рениям Верховного Совета 
и насущным нуждам, ожи
даниям и надеждам избира
телей. Неудовлетворенности 
этой группы ораторов нашла 
концентрированное выраже
ние в реплике одного из них: 
«Если мы не выйдем на 
Съезд с готовым пакетом 
главных экономических за
конов перестройки — о соб- 
ствеінности, земле, аренде 
и арендных отношениях, на
логах и т. д., —  то следует 
отказаться от проведения 
форума в текущем году». 
Высказывалось мнение о 
возможности позитивно ре
шить эту  дилемму и ценой 
увеличения числа заседаний 
и работы по пяти-семиднев- 
ному графику добиться за
вершения подготовки важ
нейших документов уже к 
середине декабря. Но боль
шинство несогласных со сро
ками и повесткой дня Пре
зидиума склонялось к идее 
переноса Съезда на январь- 
февраль будущего года.

Председательствующий на 
вечернем заседании М. С. 
Горбачев, подводя итоги об- 
сужд е н и я, сказал, что 
большинство депутатов пра
вильно поставили вопрос о 
том, сколь тесно связаны 
сроки проведения и повест
ка дня второго Съезда с 
обязательным обсуждением 
тех вопросов, которые осо
бенно волнуют общество. В 
частности, здесь говорили о 
необходимости вынесения на 
Съезд проекта Закона о соб

ственности, проекта Закона 
о земле, да и, пожалуй, все
го пакета актов, затрагиваю
щих фундаментальные осно
вы нашего общества.

Давайте теперь с пози
ций практической готовно
сти этих документов посмот
рим на реальные сроки. Мы 
только сегодня завершили 
рассмотрение проекта За
кона о собственности в ко
миссии, которую вы образо
вали подпоим  председатель
ством. Думаю, что его мож
но внести в Верховный Со
вет, а затем представить на 
всенародное обсуждение.

Закон о земле надо еще 
тоже тщательно прорабо
тать —  это фундаменталь
нейший вопрос, который уже 
на стадии предварительного 
обсуждения вызвал огром
ный интерес, и на него то
же потребуется около двух 
месяцев. В  таком случае, 
даже при нашей напряжен
нейшей работе, мы должны 
ставить вопрос о переносе 
намеченного Президиумом 
Верховного Совета срока со
зыва Съезда на более позд
нее время.

Хотелось бы еще раз на
помнить, что на первом 
Съезде принято решение о 
проведении второго Съезда 
в конце этого года. Прези
диум выносит среди основ
ных его вопросов доклад 
правительства о мерах по 
оздоровлению экономики, эта
пах экономической реформы 
и принципиальных подходах 
к формированию пятилетне
го плана. Обсуждение этого 
доклада затронет все глав 
ные проблемы нынешнего 
социально - экономического 
положения в стране.

Кроме того, не менее 
важщлй вопрос —  о внесе
нии изменений и дополне
ний в Конституцию по воп
росам избирательной систе
мы. Наконец, вопросы о рег
ламенте Съезда народных 
депутатов и Верховного Со
вета, надо рассмотреть про
екты законодательных ак
тов, определяющих статус  
народных депутатов, о кон
ституционном надзоре —  
все это тоже очень важные 
элементы нашей сегодняш
ней жизни. Получается пол
нокровная, серьезная повест
ка дня второго Съезда, ибо 
она откликается на все 
больные вопросы, которые 
требуют неотложных мер.

Принимается постановле
ние о созыве второго Съез
да народных депутатов в 
декабре этого года.

14 ноября сессия Верхов
ного Совета С С С Р  продол
жила свою работу.

— Как все-таки можно 
определить место Грузии 
под внешне» кономичес ким 
солнцем! Действительно ли 
верно мнение, что актив
ность республики велика! 
Многие подвергают * эту 
мысль сомнению, утверж
дая, что картина более 
плачевна, чем мы можем 
себе представить.

— Я бы не осмелился ут
верждать категорично, под
держивать ту или иную точку 
зрения. В данном случае луч
ше опираться на цифрві, За 
годы одиннадцатой пятилетки 
Грузинская ССР экспортиро
вала в зарубежные страны 
продукцию на сумму 1,6 мил
лиарда рублей, что составило 
3,4 процента от общего объ
ема реализованной продук
ции. За три года двенадца
той пятилетки экспортные по
ставки республики равнялись 
1,1 миллиарда рублей. Ну а 
общий объем экспорта за пе
риод 1981-1988 годов уве

личился на 45,1 процента. Од
новременно сократился экс
порт пищевых товеров и сы
рья. В абсолютных же циф
рах объем экспортных поста
вок продукции из республики, 
включая отгрузку нефтепро
дуктов через Батумский неф
теперерабатывающий зааод, в 
1988 году составил 373,9 мил
лиона рублей. Правде, нельзя 
не сказать и о том, что экспорт 
республики нестабилен,

— Раз мы коснулись 
вопросов экспорта, то сто
ит, наверное, сказать и о 
том, что мы экспортируем 
продукцию почти ’ всех от
раслей промышленности. 
Насколько известно, более 
180 предприятий и органи
заций поставляют за ру
беж свыше 300 наименова
ний продукции. А  вот как 
распределяется продукция 
пе странам!

— В прошлом году, напри
мер, адресатами были 69 
стран мира. Доля в общем 
объеме экспорта из респуб
лики социалистических стран 
составила 63,3 процента, в том 
числе стран— членов СЭВ — 55 
процентов. Доля поставок в 
развивающиеся и капитали
стические страны достигла со
ответственно 12,3 и 15,2 про
цента. А  99 процентов обще
го экспорта на капиталисти
ческие страны приходится на 
Великобританию, Италию, Нор
вегию, Францию, ФРГ, СШ А, 
Финляндию, Японию, Авст
рию, Грецию, И вот тут нель
зя не отметить —  низкий объ- 
ем экспортных поставок в ка
питалистические страны отра
жает общий недостаток, ха
рактерный для всей структу
ры внешнеэкономических свя
зей, сложившихся а СССР, — 
уклон по направлению социа
листических и развивающихся 
стран а ущерб развитию свя
зей с  капиталистическими 
странами, А  ведь нам жиз
ненно важно украп п я т ь
внешнеэкономические связи 
с развитыми капиталисти
ческими странами, необхо
димо эффективно использо
вать их экономический опыт, 
внедрять у  себя передовую 
технику и технологию. И вот 
что еще необходимо отме
тить, Удельный вес экспорта 
Грузинской ССР в экспорте 
СССР за последние 30 лет 
не превышает уровня 0,5 про
цента. То есть мы из года я 
год толчемся на месте, в то 
время как объем валовой 
продукции промышленности 
республики за этот период 
заметно увеличился. В итоге 
он достиг 1,43 процента от 
объема валовой продукции 
промышленности СССР.

— Но ведь в последние 
годы некоторые положи
тельные сдвиги* налицо — 
увеличился удельный яес 
экспортнру е м ы х машин, 
оборудования, транспорт
ных средств, химических 
продуктов».

— Да, но нет улучшения в 
структуре экспорта респуб
лики. Достаточно сказать, что 
анализ данных за прошлый 
год о выполнении договоров 
на экспортные поставки по 
25 министерствам и ведомст
вам союзного и республикан
ского подчинения свидетель
ствует о том, что 85 процен
тов всех фактических дого
ворных экспортных поставок 
составили сырье, материалы 
и товары народного потребле
ния и лишь 15 процентов — 
машины и оборудование. И 
при этом, кстати, договорные 
поставки были не' выполнены 
на 4,2 миллиона рублей.

— А это очень важмо, 
учитывая скорый ' переход 
республики на полный хоз
расчет и самофинансиро
вание. Получается, что за 
внешним блегополуч н о м

скрывается целый ряд про
блем, требующих незамед
лительного решения!

— Вот именно. К примеру,» 
экспорт нефтепродуктов. В 
структуре республики они за
нимают первое место — 45 
процентов от всего объема 
экспорта. Но можно ли счи
тать это нашей экспортной 
статьей? Ведь БНЗ, после не
которой переработки, отправ
ляет на экспорт нефть, полу
ченную из Азербайджана. 
Значит, в данном случае мы 
лишь реэкспортеры. Валютная 
выручка целиком поступает в 
союзный фонд. Даже при 
переходе на хозрасчет отчи
сления в фонд республики 
будут столь мизерными, что 
встает вопрос: зачем Грузии 
экспорт нефтепродуктов? Ведь 
экспорт нефтепродуктов со
вершенно не имеет места, к 
примеру, в Прибалтике, Бо
лее того, здесь существенную 
роль играет наукоемкая про
дукция. Даже небольшал Эс
тония в 1988 году экспорти
ровала продукцию на 50С 
миллионов 'рублей.

А мы продолжаем поста
влять на внешний рынок фер
росплавы, прокат черных ме
таллов, марганцевую руду, 
вторичный алюминий, лом

Актуальное
интервью

черной металлургйи. Дело до
ходит до казусов. Чиатурский 
марганец ежегодно отгружа
ется всем ферросплавным за
водам страны, в некоторые 
социалистические страны Ев
ропы. И в то же время Зес- 
тафонский завод ферроспла
вов своей, грузинской, рудой 
не обеспечивается. Зато до 
300 тысяч тонн марганцевой 
руды завозится для завода из 
Габона и Австралии,

Ко всему прочему, практи
чески вся валютная выручка 
от экспорта отчисляется в со
юзный фонд. Но основная 
проблема — качестао. Низкое 
качество продукции машино
строительной промышленности 
республики сдерживает не 
только ее экспорт, но и экс
порт продукции других отра
слей, техническая оснащен
ность которых именно по этой 
причине очень и очень слаба. 
Конечно, перспективы улуч
шения качестяа продукции 
есть, но для этого необходи
мо приложить максимум уси
лий.

— Это понятно. Но мно
гие гоаорят и о том, что 
огромные яалютиые посту
пления обеспечить^ может 
экспорт продукции пище- 
яой промышленности...

— К сожалению, удельный 
вес их и товаров народного 
потребления, как и товаров с 
высокой степенью обработки, 
■ общем объеме экспорта 
довольно низок и в прошлом 
году составил соответственно 
17,9 и 3,4 процента. За три 
года XII пятилетки, после сок
ращения в 1985 году, несколь
ко вырос экспорт пищевой 
промышленности, но он так и 
не достиг уровня 1931-1984 го
дов. Первое место в струк
туре экспорта пищевых това
ров занимает чай. Но в 1985 
году, когда из-за аварии не 
Чернобыльской А ЭС  повыси
лась радиоактивность а рес
публике, экспорт грузинского 
чая резко упал, а ' а 1937 го
ду прекратился вовсе. Сей- 
час-то заключаются договора, 
но без качественного скачка 
нам не обойтись.

В общем, динамика экспор
та отдельных пищевых това
ров приводит к выводу, что 
экспорт в капиталистические 
страны носит случайный, в 
большинстве своем, и скачко
образный характер. Никак 
нельзя сказать, что ведется 
планомерная коммерчес к а я  
работа по выходу на то* или 
иной рынок. Это, помимо дру
гих причин,— результат слабой 
коммерческой деятельности и 
союзных, и республиканских 
внешнеторговых организаций.

— В общем, можно за
ключить, что задачи рацио
нальной организации экс
порта требуют поставить 
на научную основу изуче
ние спроса на товары, что
бы республика сама име
ла возможность примерно 
определять объемы поста
вом а эти страны. Понятно, 
и эту задачу следует ре
шать а комплексе —  улуч-, 
шая качестве продукции, 
выводя ее на конкуренто
способный уровень, внед 
ряя новую технологию и 
технику, вкладывая ■ про
изводство значительные ва
лютные средства. И на 
этом пути масса проблем. 
Ведь у нас не только боль
шой бюджетный дефицит,

но н дефицит валюты. А 
Грузия, н сожалению, не 
относится к тем республи
кам* что могут качать, неф
тедоллары и. тем более, 
распоряжаться нми. Гут и 
проблема кадров... Честно 
говоря, я считаю, что нам 
будет довольно сложно, 
работая на хозрасчете, яы 
ходить на внешний рынок.

— Да, если мы не укрепим 
сотрудничества с зарубежны
ми странами. Тут и прямые 
связи, товарообмен, научно- 
техническое сотрудничество, 
совместные предприятия. Сум
марный эффект от внедрения 
результатов сотрудничества в 
целом по республике состав
ляет более десяти миллио
нов рублей. Но самая пер
спективная форма сотрудни
чества на сегодняшний день— 
совместные предприятия. Их 
сегодня в республике зареги
стрировано около 20. Они 
будут производить товары на
родного потребления, промы
шленную продукцию, оказы
вать различные виды услуг. 
Необходимо продолжить при
влечение иностранных фирм 
для создания в республике _ 
совместных предприятий, а 
также на кооперативной ос
нове — для организации про
изводств, специализирующихся 
на выпуске строительных, об
лицовочных материалов. про
дукции агропром ы ш ленного , 
комплекса, развития туризм^
И очень важно, чтобы создаѴ 
нив совместных предприятий4 
не стало самоцелью, все дол
жно исходить из потребностей 
народнохозяйственного ком
плекса республики.

Настало время начать под
готовку руководящих кадров 
и специалистов в зарубежных 
фирмах. Первые шаги в этом 

.направлении сделаны, но это-- 
го явно недостаточно. Более
того, надо бы организовать и 
обучение рабочих *— звеньев, 
бригад — на зарубежных 
предприятиях, Это тоже ре
шение кадрового вопроса.

— Одним чг путей вы
вода экономики республики 
иэ кризиса, выхода на ме
ждународный рынок назы
вают и создам#* свободной 
экономической зоны. При
знаться, я считаю это наи
более эффективным и эф 
фектным путем.»

— И все же я был бы ос
торожен, Дело в том, что на 
первом этапе функционирова
ние таких зон создает опре
деленные трудности. Ведь 
иностранный капитал привле
чет «под свои знамена» вы
сококвалифицированных рабо
чих, оголив тем самым другие 
отрасли и регионы республи
ки. Такая же опасность и а 
функционировании совместных 
предприятий, как и то, что 
часть произведенного нацио
нального продукта будет пе
рераспределена в пользу за
рубежных партнеров. И пот«ДѴ 
му важно —  тем боле© для 
улучшения структуры экспор
та продукции —г создавать их 
в электротехнической, хими
ческой, станкостроитель н о й  
промышленности.

Или взять создание совме
стных предприятий а области 
курортко - туристического хо
зяйства. В современной систе
ме хозяйствования население 
курортных зон превратится в 
«обслуживающий ресурс», и 
это еще более нарушит со
циальную справедливость, ко
торая сегодня и так не ах
ти на каком уровне.

На мой взгляд, создание 
свободных экономии е с к и х 
зон — лишь временное, «бо
леутоляющее лекарство». И 
главная причина тому — по
стоянное стремление капита
листических стран поставить 
нас в технологическую зави 
симость от себя, Добавим сю
да опасность экологической 
эксплуатации — и вся нега
тивная палитра налицо.

— Тая что получается, 
что мЬм никто не поможет, 
кроме нас самнхі

— Да. Осноаное условие — 
кардинально изменить есю на
шу экономику, сделвть це 
способной выпускать конку
рентоспособную продукцию. 
Надо асами мерами выявлять
внутренние резервы, менять
инвестиционную политику. По
следний пример — по приб
лизительным подсчетам эконо
мистов, только семь процен
тов общего парка металлоре
жущих станков в стране со
ответствует уровню мировых
стандартов. В таких условиях 
о конкурентоспособности да
же говорить не приходится. 
Значит, надо долго и упорно 
работать. Пусть никто не ду
мает, что внешний рынок
ждет нас с распростертыми 
объятиями. Его нужно завое
вывать, И другого выходе у 
нас нет.
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ВТОРАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Шалва Амонашвили: союз УЧИТЕЛЕЙ
С О З Д А Е Т  Г А З Е Т У

г Пульс планеты

Мы внимательно см дмм за работой посто
янно действующего Верховного Совета СССР. 
Пленарные заседания, заседания комитетов 
и комиссий наполнены большим внутренним 
содержанием, борьбой страстей и эмоций, 
идей и взглядов. Наш парламент выходит 
и на совершенно новый виток международ

ных контактов и связей, когда делегации 
Верховного Совета СССР отправляются к 
своим коллегам во многие страны мира.

В последние дни при регистрации против 
фамилии Ш . Амонашвили значилось —  «от
сутствует». Когда он снова принял участие 
в работе сессии, я взял у него интервью.

Шалва Александрович, 
чем было вызвано ваше
временное отсутствие на
сессии)

— Я был в командировке в 
ФРГ, куда ездил по пригла
шению Института международ
ной педагогики во Франкфур
те для совместной работы
над темой о новых методах 
воспитания м обучения школь
ников. Директор института, 

.господин Миттер—удивительно 
тонкий человек, владеющим 
русским языком, большой
ученый, по-доброму относя
щийся к нашей стране и, в 
частности, к тем начинаниям, 
которые происходят в Грузии.

— Вы депутат от проф
союзов. Последнее время 
в кя адрес выпущено не
мело острых стрел, осо
бенно е связи с обсужде
нием на сессии вопроса о 
кооперативах.

— Профсоюзы имеют, ко
нечно, свокі платформу, но 
мы, депутаты от этой органи
зации, Поддерживая ее как 
наказ избирателей, имеем пра
во и не свое собственное мне
ние. Морально мы обязаны 
поддерживать нашу общую 
концепцию, и она содержит 
немало ценных мыслей и 
предложений. Однако насчет 
кооперативов у  меня есть 
свое мнение, и ело одобряют 
многие. Оно таково, что ко
оперативы имеют право раз
виваться, и мы должны всяче
ски содействовать этому. Я 
против повышения налогов и 
других ограничений. Мы «дол
жны дать возможность коопе
ративам показать, на что они 
способны, а, на мой взгляд, 
они могут многое. Нужно по
мочь им сосредоточить свою 
деятельность на производстве, 
так сказать, первичной про
дукции, что составляет осно
ву богатства. Я скажу боль
ше. Мы должны поощрять

■се виды собственности — го
сударственную, кооператив
ную, коллективную, частную, 
они должны быть равноправ
ными. Пусть человек выби
рает ту форму собственности, 
которая будет больше способ
ствовать его процветанию.

— Какова, на ваш взгляд, 
роль профсоюзов в на
родном образовании)

— Пока что очень слабая. Вот, 
в частности, у меня была 
встреча во Франкфурте С 
президентом федеральн о г о  
профсоюза учителей и науч
ных работников. Это такой же 
профсоюз, как и у нас. Но у 
них есть несколько таких 
профсоюзов. Тот, о котором я 
говорю, считается прогрессив
ным. А  у нас только один 
профсоюз. Видимо, то, что все 
у нас в единственном числе, 
и губит нас.

Я одновременно являюсь 
председателем Центрального 
совета творческого Союза 
учителей СССР. Мы хотим 
создать свою газету, но вы 
знаете, что выпустить ее — це
лая проблема. Я предложил 
профсоюзу ФРГ договор, он 
еще не подписан, но в конце' 
года, наверное, будет заклю
чен. Они помогут нам техно
логией, бумагой для выпуска 
газеты, а мы дадим им право 
издавать ее на разных языках 
и этим возместить расходы. В 
принципе они согласились со 
мной и даже приняли эту 
идею с воодушевлением. По
пробуйте подойти с такими 
предложениями .. к нашим 
профсоюзам и сказать —  ку
пи нам все необходимое, и 
мы будем выпускать новую 
газету. Это будет не пар
тийная, не профсоюзная, а 
газета независимой организа
ции —  творческого Союза 
учителей. Она по духу дол
жна быть такой, как «Мос
ковские новости», а по со
держанию образовательной,

должна помочь учительству 
страны войти в мировое со
общество учителей. У них то
же есть свои новаторы, свои 
открытия, поиски, притом 
крайне интересные. А наше 
учительство знает об этом 
только по тем крупицам, что 
печатаются в разных издани
ях. Наша газета и должна 
помочь учителям широко 
войти в мировое сообщество, 
подружиться с учителями раз
ных стран. Я имею в виду 
такую газету, которая будет 
говорить только правду; ко
нечно, исходя из своей кон
цепции, а концепция эта опи
рается на гуманный подход к 
ребенку, на гуманную школу, 
демократизацию школы и на 
принципы педагогического со
трудничества.

— А что бы ответил все- 
таки на ваше предложе
ние наш профсоюз) Как 
думаете!

— Нам скажут — ну зачем 
вам . это нужно, к тому же, 
где деньги, валюту взять, бу
магу, страна, мол, бедствует. 
Я, может быть, и ошибаюсь, 
Но уже давняя практика нас 
настораживает, вот поэтому 
мы ищем содействия на сто
роне.

Скажу еще вот о чем. Я 
предложил во время своей 
поездки в ФРГ создать меж
дународный институт педаго
гического мастерства. Скажу 
откровенно, моя мечта — о 
центре в Тбилиси. Попыта
юсь добиться этого. Я пред
ложил немецкому профсою
зу — давайте, мол, мы, две 
стороны, выступим в качестве 
основателей института, ибо 
будет немало стран, которые 
захотят включиться в его ра
боту. Может быть, стоит даже 
создать международный лек- 
торат. Институт будет зани
маться тем, что будет рас
пространять самые передовые

педагогические идеи и прак
тику. Скажем, практику Ш а
талова, уже всемирно извест
ную. Захотят учителя мира, 
Пусть Приезжают к нам на 
стажировку, осваивают, этот 
Опыт, даже практику прохо- 
Дят здесь. Многие хотят ос
воить и наш эксперимент, ко
торый проводим в Тбилиси, В 
Болгарии и в Чехословакии он 
распространяется.

В ФРГ я нашел много сво
их единомышленников. Мы 
сможем принимать их всех. 
Одновременно и наши учите
ля пройдут такую же практи
ку а западных странах, позна
комятся с их технологией обу
чения, а там есть чему по
учиться. Этот институт между
народного педагогичес к о г о  
мастерства, я думаю, в буду
щем году обязательно родит
ся.

Что бы я еще хотел ска
зать: раз уж через вашу га
зету разговариваю со своими 
соотечественниками, так это 
то, что сейчас очень сложная 
и в экономическом, и в 'п о 
литическом смысле пора. Мы 
определяемся, хотим самосто
ятельности, в том числе и по
литической. Все это- отлично, 
эта тенденция должна раз
виваться. Но одновременно 
мы должны иметь в виду, что 
наша самостоятельность и ми
ровое сообщество — это не
разделимые понятия. И наша 
деятельность, наши акции не 
должны противоречить миро
вым политическим тенденциям 
и политическим нормам. В 
Ином случае возникает такое 
положение, а котором я 'ока
зался, когда речь зашла об 
Абхазии, Конечно, я объяснял 
и разъяснял ситуацию. Но 
ведь распространяется и дру
гая информация, и порой мо
жно оказаться в политической 
изоляции. Мы должны об 
этом задуматься, иногда нам 
нужна поддержка всех стран 
мира, миролюбивых, добрых, 
развитых стран особенно. На
ше политическое движение не 
должно противоречить миро
вым нормам политической 
жизни.

Беседу вел 
Виталий ЦЕРЕТЕЛИ.

I

і
П Р И С В О Е Н И Е  П О Ч Е Т Н Ы Х  З В А Н И Й

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР:

за значительный вклад в раз
витие и популяризацию гру
зинского народного вокально
го искусства присвоил художе
ственному руководителю муж

ского вокального ансамбля 
Грузинского фонда культуры 
Кевхишвили Темуру Василье
вичу почетное звание «Народ
ный артист Грузинской ССР»;

за выдающийся вклад в раз
витие грузинского оперного

искусства присвоил работни
кам Тбилисского государствен
ного академического театра 
оперы и балета им. 3. Палиа
швили почетные звания:

«Народный артист Грузин
ской ССР»: Гагуа Амирану Ф е
доровичу — солисту, Гугушви-

лн Теймуразу Акакиевичу — 
солисту, Калмахелндзе Лиане 
Михайловне —  солистке, Маг- 
лаперидзе Наргизе Гивиевне— 
солистке.

«Заслуженный деятель ис
кусств Грузинской ССР»: Дж а
паридзе Тамазу Ермолаеви- 
чу — дирижеру.

Ѳ АНГЛИЯ: «Великий и переломный 
момент»

ЛОНДОН. «Великий переломный момент в истории Ев
ропы» —. так назвала премьер-министр Великобритании Мар
гарет Тэтчер реформы и перемены, происходящие в Совет
ском Союзе и Восточной Европе.

Выступая в Гилдхолле на банкете, устроенном лордом- 
мэром, оне подчеркнула, что эти перемены были бы не
возможны «без мужества, дальновидности и смелости пре
зидента Горбачева». Даже год назад никто на мог пред
ставить масштабы и быстроту перемен, которые промехо 
дят в Советском Союзе, Польше, Венгрии, а сейчас и Вос
точной Германии, скатала она, М. Тэтчер заявила, что За
пад должен оказывать всяческую поддержку этим про
цессам.

Касаясь последних событий в ГДР, Премьер-Министр вы
разила мнение; что их цель должна состоять в установле 
нии в этой стране «истинной демократии со свободными 
выборами и существованием нескольких партий». «Достичь 
этого упорядоченным путем, который сохранил бы стабиль
ность а Европе, было бы огромным достижением само по 
себе, — сказала она. — Более того, как показал пример 
Советского Союза, осуществить политические реформы 
легче, чем экономическую реформу».

#  ЯПОНИЯ: Прием в Токио
ТОКИО, Император Японии Акихито принял народного 

депутата СССР, члена Политбюро, секретаря ЦК КПСС, пред
седателя Комиссии ЦК КПСС по вопросам международной 
политики А. Н. Яковлева, который возглавляет делегацию 
Верховного Совета СССР, находящуюся а Японии по при
глашению председателей палат японского парламента.

А. Н. Яковлев передал императору Японии устное посла
ние Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Вер
ховного Совета С С С Р М. С . Горбачева.

•  ГДР: Пленум ЦК СЕПГ
БЕРЛИН. В Берлине открылся 11-й пленум ЦК Социали

стической единой партии Германии. Выступивший на нем Ге
неральный секретарь ЦК СЕПГ Эгон Кренц огласил проект 
решения о созыве чрезвычайного съезда СЕПГ в период с . 
15 по 17 декабря с. г. в столице ГДР. В проекте говорится, 
что такой шаг отвечает требованиям многих членов партии.

Э. Кренц подчеркнул, что решение Политбюро о немед
ленном созыве нынешнего пленума продиктовано стремле
нием сохранить единство партии. В проведении чрезвычай
ного съезда существует острая необходимость, и теперь 
свою точку зрения на этот счет должен высказать Централь
ный Комитет.

•  ГРЕЦИЯ: Флоракис получил мандат 
на формирование правительства

АФИНЫ. Председатель Политического комитета коалиции 
левых и прогрессивных сил, в которую входит Компартия 
Греции, Харилаос Флоракис получил от президента респуб
лики Христоса Сардзетакиса мандат на изучение возможно
стей для формирования нового правительства страны.

X. Флоракис — уже третий политический деятель Греции, 
перед которым поставлена такая задача. Ранее от мандатов 
президента отказались руководители двух крупнейших пар
тий страны: «Новая демократия» м Всегреческое социалисти
ческое движение (ПАСО К). Они не смогли достичь договорен
ности о формировании коалиционного кабинета, создаваемо
го после парламентских выборов 5 ноября.

•  ШРИ-ЛАНКА: Убийство лидеров ДВП
КОЛОМБО. Основатель и лидер крупнейшей подрывной 

группировки Шри-Ланки «Джаната вимукти перамуна» (ДВП) 
Рохана Виджевира, арестованный специальным подразделени
ем коммандос, позже был убит. Об этом сообщил на пресс- 
конференции в Коломбо министр иностранных дел Шри-Ланки 
Ранджан Виджератне.

После ареста Р. Виджевира согласился показать сотрудни
кам сил безопасности одну нз подпольных штаб-квартир ДВП, 
расположенную на окраине Кя55м °̂< заявил министр. Он дал 
указание находившемуся там члену руководства группировки 
X. Б. Херту выдать честь документов. Однако Харт выхватил 
оружие-и выстрелил в Вид*евиру. Вслед за этим сотрудники 
сил безопасности открыли огонь, убив обоих лидеров ДВП.

Горячие точки

ф  САЛЬВАДОР. По сообщению из Сальвадора, отряды  ̂
Фронта национального освобождения имени Фарабуидо Мар- 2 
ти расширяют боевые действия. Патриоты проводят услеш- -  
ные операции, ряды бойцов ФИ О  пополнаются доброволь-. 
цамн из числа жителей освобожденных районов.

Н а  « н и м и е :  бойцы ФНО  после успешного боя.
Фотохроника ТАСС . I

д ѴПІІ

І н в в

(ТА СС , 14 ноября).

ф  КОЛУМБИЯ. В Колумбии продолжается война с нарко
мафией. На одной мз ферм, принадлежащей дельцам нар
кобизнеса, колумбийскав полиция захяатила крупную пар
тию наркотиков.

Н а  с н и м к е :  полицейские исследуют захваченные нар
котики.

Телефото Рейтер — ТАСС .

Г Р У З И И  В Е Р Н Ы Й  С Ы Н
Имя известного грузин

ского' ученого • математи
ке Андрея Размадзе не
разрывно связано с труд
ными годами становления 
м развития центре отече
ственного просвещоння я 
науки Тбилисского госу
дарственного университета.

В этом іажно^л и много- 
.трудном деле роль А . М. 
Размадзе — мсключител ь н а. 
Среди инициаторов и основа
телей университета он был 
единственным представителем 
фйэйко-мвгеметйческих наук. 
К этому времени ученый уже 
был известен как крупный 
специалист в актуальной обла
е т  математики —■ вариацион
ном исчислении. Он имел и 
солидный опы т. педагогичес
кой работы в различного ро
да средних и высших учеб
ных заведениях. А . М . Раэ- 
мадэе возглавлял' движение 
за основание университета а 
Западной Грузии и был тесно 
связан с основным, тбилис
ским ядром борцов за это 
дело, руководимым И. А. 
Джавахишвмли. По словам од
ного из основателей универ
ситета, известного ученого и 
общественного деятеля ака
демика Ш. Нуцубидзе «Анд
рей Размадзе был тем ры
чагом, с помощью которого 
мы подйяли самую тяжелую 
ношу нашего университета».

Из множества обязанностей, 
порученных А. М. Размадзе 
при основании университета, 
в первую очередь следует 
упомянуть работу по форми
рованию вместе с И. Джа- 
вахишвили и первым ректо
ром П. Меликишвили корпуса 
профессоров —  преподавате
лей будущего университета. 
Тщательно подбирали они сво- 
ѵх будущих коллег среди уче
ных Грузии, русских универси
тетов и университетов Запад
ной Европы.

Университет в то время был 
автономный, он ниоткуда не 
получал каких-либо указаний 
о планах, программах и те
мах, и его организаторам над
лежало самостоятельно выра
ботать все основные направ
ления работы. Конечно, Анд
рей Размадзе и его коллеги 
детально изучали опыт луч
ших университетов мира и 
старались на них равняться. 
По гуманитарным наукам, в 
особенности по картвелоло- 
гмч, это, понятно, было лет
не. Составленные в это вре
мя программы и планы, а 
частности по математике, <оз-

ІК 100-ЛЕТИЮ АНДРЕЯ РАЗМ АДЗЕ)
даны, в основном, А . М. Разма
дзе. Они действовали почти 
до введения общесоюзных 
планов и программ во второй 
половине тридцатых годок. Та
ким образом, наш универси
тет из числа тех советских 
университетов, у которых 
имеется опыт автономной ра
боты в этих самых важных 
областях, — научной и учеб
ной.

По математике ученый про
чел первые - лекции по уни
верситетским курсам боль
шинства математических дис
циплин на грузинском языке, 
успел уже при жизни опуб
ликовать много учебников,
созданных по этим курсам 
(остальные были изданы впо
следствии или издаются сей
час), напечатал первые науч
ные исследования на грузин
ском языке в первых же но
мерах журнала нового уни
верситета, создал соответст
вующую грузинскую матема
тическую терминол о г и ю и 
т. п.

Но не только работой в
Тбилисском университете ис
числяются заслуги Андрея 
Размадзе. Несколько пере
фразируя известного италь
янского математика Л. Тоне- 
ли, можно сказать, что его 
деяты ьность была значитель
ной не только для Тбилисско
го университета, а для науки 
вообще. В вариационном ис
числении, которое представ
ляло главную область его 
кратковременной работы в
математике, по словам того 
же Тонели, ученый внес зна
чительный вклад. В первый 
период своей творческой ра
боты — до защчты доктор
ской дчссартацич в Париж
ском университете в 1925 г. — 
интенсивно работал над про
блемами решения вариа
ционной задачи и, что при
мечательно, его исследования 
отличались от поисков пре
дыдущих исследователей. Во 
втором периоде он занимал
ся более узким, специальным 
классом искомых кривых, 
именно замкнутыми экстре
малями, периодическими ре
шениями. Проблему исследо
вания такого класса, в связи с 
одним астрономическим воп
росом, поставил великий 
французский математик А. Пу
анкаре. Решением этой про
блемы занимались такие круп
ные математики разных стран, 
как Адамер, Бнркхоф, Уайт

хед, Каратеодори, Тонели, Си- 
ниорини, Радон и др. О ре
зультатах А . М. Размадзе а 
этом направлении, содержа
щихся в опубликованной уже 
после его смерти статье, 
К. Каратеодори пишет в нек
рологе, помещенном в немец
ком старейшем математичес
ком журнале «Математише 
Аннален»: «Эта статья содер
жит очень Интересные резуль
таты, посредством которых- 
теория замкнутых экстрема
лей на плоскости приведена 
к завершению». Он же в сво
ей монографии о вариацион
ном исчислении указанным 
вопросам посвятил специаль
ный параграф под названием 
«Теория Адамара—Размадзе». 
Из других работ А . М. Раз- 
мадэе по вариационному ис
числению необходимо отме-

Ю б и л е и

тить статью о фундаменталь
ной лемме вариационного ис
числения, в которой, кроме 
обобщения, это исходное 
предложение исчисления при
обретает вид, обладающий 
также рядом преимуществ 
перед другими его изложени
ями. Эта статья ученого обу
словила создание интересных 
работ его учениками и по
следователями — Д . Тоидзе, 
В. Челидзе, А. Чахтаури, 
Л. Магнарадзе, А . Сулакве- 
лидзе и др.

Андрей Михайлович Разма
дзе родился в 1889 году в се
лении Чхениси нынешнего 
Самтредского района. Отец 
был железнодорожным работ
ником в Хашури, и маленький 
Андрей поступил а хашурскую 
школу. Эта школа ныне носит 
его имя. Затем, уже потеряв 
отца, он учился в Поти, и, 
наконец, в Кутаиси — в ре
альном училище. В эти юби
лейные дни во дворе учили
ща, ныне педагогического ин
ститута, будет открыт памят
ник ученому. Шестилетний 
курс училища Андрей успеш
но прошел за четыре года. 
После его окончания в 1906 г. 
поступил а Тартуский, а по
том в Московский универси
тет. За дипломную работу по 
теории чисел молодой уче
ный получил одобрительный 
отзыв профессора Д . Ф . Его
рова, главы знаменитой Мос
ковской математической шко

лы. Университет окончил в 
1910 г, затем преподавал в 
различных школах, в основном 
Подмосковья, принимал уча
стие в работах Московского 
математического общества. С 
научной целью ездил в За
падную Европу — Геттинген 
ский, Парижский, Берлин
ский, Бреславский и др. уни
верситеты. В Московском уни
верситете в 1917 г. А . М. 
Размадзе получил степень ма
гистра и должность доцента 
кафедры чистой математики.
В 1918 г. — он уже в Тби
лиси и сразу же начинает 
свою удивительно многогран
ную и напряженную деятель
ность.

В Тбилисском университете 
ученый работал более десяти 
лет. Это были самые счастли
вые годы его нелегкой жизни 
исследователя и педагога. 
Для университета же — это 
был первый и самый ответ
ственный этап его становле
ния. В то время математичес
кое отделение окончило не
большое число слушателей, но 
все они прошли суровую шко
лу Размадзе, и подавляющее 
большинство из них стали ма
тематиками - исследователя
ми, работниками высшей шко
лы. Скоро после первого 
этапа в жизни университета 
произошла реорганиэ а ц и я 
высшей школы, появилось 
много высших учебных заве
дений, в основном педагоги
ческих и технических инсти
тутов, и для них потребова
лось большое число высоко
квалифицированных математи
ков. Как писал впоследствии 
академик С. Каухчишвили при 
обзоре научной жизни рес
публики этого периода, воз
никшая неожиданная и острая 
потребность у республики в ма
тематических кадрах была ус
пешно преодолена в резуль
тате энергичной работы имен
но профессора А. М. Разма
дзе.

Понятно, что лучший мате
матический коллектив был 
создан в университете. В не
го, кроме самого А . М. Разма
дзе, входили Н. И. Мусхели- 
швили, Г. Н. Николадзе, А . К. 
Харадзе, Л. П. Гокиелм и др. 
Они представляли Грузию на 
страницах, лучших журналов 
мира и на различных между
народных конференц и я х и 
конгрессах. На Международ
ном конгрессе математиков в 
Канаде (г. Торонто, 1924 г.),

в работах которого участво
вал А . М. Размадзе, наша 
республика его стараниями 
стала членом Международно
го союза математиков. Сам 
ученый был членом Московг 
ского и Французского мате
матических обществ. Что ка
сается Грузинского математи
ческого общества, то сам он 
был его основателем и пер
вым президентом.

А. М. Размадзе трепетно 
заботился и о тех, которые 
учились или работали на 
чужбине. Достаточно сказать 
о трех крупных зарубежных 
ученых, которые а Тбилиси 
начали свою учебу и которые 
считали, что А. М. Размадзе 
многое сделал для их ста
новления: профессор А. Ни- 
курадзе — физик (его моно
графия переведена на рус
ский язык), профессор И. Ни- 
курадзе — механик, работав
шие в Германии, профессор 
А. Картвели (Картвелишвили)— 
аэромеханик и самолетостро
итель в СШ А.

Очень много сделал А. М. 
Размадзе и для развития фи
зики в Грузии. К примеру, он 
прочел первый университет
ский курс общей физики в 
нашем университете, тем са
мым заложив основы грузин
ской физической терминоло
гии. Он обследовал учрежде
ния, имевшие физические ла
боратории, с целью отобрать 
аппаратуру, пригодную для 
университетских учебных ла
бораторий. Большим успехом 
пользовались его популярные 
лекции и статьи, в особенно
сти по теории относительности 
Эйнштейна. По особо важ
ным, крайне интересным воп
росам он выступал совмест
но с другими деятелями, ча
сто с представителями дале
ких областей и направлений, 
например, с Д . Узнадзе, Г. Ро- 
бакидзе, Г. Ахвледиани и др.

Жизнь его —- человека ак
тивного научного труда — гар
монично сочеталась с на ред
кость прекрасными чертами 
характера. Нѳудивител ь н о, 
что Андрея Размадзе ценили, 
уважали, любили все, кто его 
знал. Это хорошо видно из 
многочисленных воспоминаний 
его студентов и коллег, близ
ких и далеких знакомых, опуб
ликованных в различных га
зетах, журналах, сборниках, 
или рассказанных нам, не 
имевших счастья видеть его, 
знать лично.

Георгий ЧОГОШ8 ИЛИ, 
академик АН Грузни.

А

ЗОНА БЕДСТВИЯ: ОТВЕТСТВЕННЫЕ ЗАДАЧИ ВОЕННЫХ СТРОИТЕЛЕЙ
Обращение к коллекти

вам военных строителей, 
аыполнающих восстанови
тельные работы в районах 
землетрясения Армянской 
ССР, принято Военным со
ветом К р а снознаменного 
Закавказского военного ок
руга.

Оно вызвано необходимо
стью своевременного и более 
качественного решения ответ
ственных задач строительства, 
неукоснительного выполнения 
правительственных заданий. 

Воины округа первыми при

шли не помощь людям, пост
радавшим от натиска стихии, 
а затем на них легла нелегкая 
задача — в короткие сроки 
восстановить и построить но
вые жилые комплексы, объек
ты социально-культурного и 
бытового назначения.

В сложившейся ситуации 
Военный совет округа призвал 
прежде всего коммунистов и 
комсомольцев проявить аван
гардную роль в выполнении 
заданий правительства и ми
нистра обороны СССР, а ин
женерно-технических работ
ников — улучшить организа

цию работ, обеспечить четкий 
ритм строительного процесса, 
создать • каждом коллективе 
условия, стимулирующие каче
ственный и производительный 
труд, инициативу и предпри
имчивость.

Военный совет ЗакВО при
звал всех тружеников военных 
строек активно включиться / в 
борьбу за достойную встречу 
X X V III съезда КПСС, 45-летия 
Победы советского народа и 
его Вооруженных Сил в Вели
кой Отечественной войне.

(ГРУЗИНФОРМ ).
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Д а в и д  

С а г и р а ш в ' й л и :

ПОСЛЕ |м з г« и і Учре
дительного Собрания,
убедившись, что мне 

нечего делать •  Петрогра
де , я  решил покинуть го
род, в котором пришлось 
мне быть активным участ
ником событий начала Ф ев
ральской революции. Путь 
мой лежал к родной стра
не —  Грузии. В таком по
ложении был и Аршак Зу- 
баиов, бывший депутат Го
сударственной Думы ив 
Тбилиси.

Но уехать и» города а да
лекую Грузию в такое бурное 
время— дело нелегкое. Поэто
му мы решили обратиться к 
самому Ленину, с которым 
были знакомы лично, единст
венному авторитетному чело
веку, и просить у него предо
ставить нам возможность вы
езда из Петрограда в Грузию.

Он принял нас приветливо 
и, к нашему удивлению, рас
порядился дать нам отдель
ный вагон, с надписью: «деле
гатский», пожелал нам счаст
ливого пути. Итак, мы поки
нули Петроград, город, в ко
тором с 9 января 1905 г. по 
1918 г. разыгрывались собы
тия всемирно-исторического 
значения. На сердце лежала 
свинцовая тяжесть. Все наши 
мечты и надежды были рас
сеяны по ветру.

Расстояние из Петрограда 
до Тбилиси, на которое преж
д е  уходило 4 дня, пришлось 
пройти за 25 дней. 4 апреля 
1918 г. я, наконец, прибыл в 
родной Тбилиси. Если судьба 
отказала нам на развалинах 
царизма принять участие а 
строительстве новой жизни а 
центре обширного государст
ва, то ничего не оставалось, 
как свои силы приложить с 
той же целью на одной ма
ленькой части его. К счастью, 
в Грузии я встретил уверен
ность я попытках создания и 
укрепления завоеваний Ф ев
ральской революции. И когда 
^еня спросили старые мои 
сподвижники по революцион
ной и общественной работе, 
где  я бы хотел принять уча
стие, мой ответ был таков — 
«Там, где  с оружием в руках 
приходится защищать то, к 
чему мы стремились с детст-

Так я попал в главный штаб 
К**\е*иой Гвардии и стал ак
тивным участником всех ме
роприятий на тернистом пути 
молодой республики Грузии. 
Был свидетелем созыва Кав
казского сейма, распада его, 
развала Кавказского фронта, 
чем местные большевики пы
тались воспользоваться и ра
зыграть то же самое, что уда
лось им в Рбссии, но напрас
ны были асе их усилия. А по
скольку события в России при
няли страшный оборот, разго
релась гражданская война: 
брат восстал против брата, сын 
против отца, друг против дру
га, всю страну охватил ужас 
кровопролития, Грузии ничего 
не осталось, как 26 мая 1918 г. ‘ 
объявить свою самостоятель
ность. Этим пыталась она спа
суй себя от физического ист
ребления.

Но можно ли было удер
жать такое положение в Гру
зии надолго? Вот роковой во
прос, который не давал покоя 
моей душе. Пока гражданская 
война бушевала, конечно, Гру
зии с Севера ничего не угро
жало, если не считать некото
рые трения с командованием 
добровольческих армий. Но 
по мере поражения их и при-

Даеид Сагмрашамли, один из видных пред
ставителей социал-демократического движе
ния я Грузии, родился в Тбилиси 15 января 
1887 года. Еще совсем молодым был вовле
чен в революционное движение тбилисских 
рабочих. Был близок с Арсеном Джорджиа- 
швнли, в 1901 году познакомился с Иосифом 
Джугашвили (Сталиным). В 1908— 1909 годах 
принимал участие в революции в Персии, на
правленной против шаха Ирана Ага-Махмад- 
хана Каджара. В 1910 году Д . Сагирашвили 
вернулся из Персии в Грузию, где его аре
стовала царская жандармерия и заключила 
в М етехскую тюрьму. Отсюда его по этапу 
через Баку перевели на три .года в тюрьму 
Ростова-на-Дону. В 1912 году Д . Саги
рашвили сдал в Ростове-на-Дону экзамены на 
получение аттестата зрелости, но в универ
ситет так и не попал, поскольку был аресто
ван за нелегальную борьбу против царского 
режима.

В 1913 году освобожденный из тюрьмы 
Д . Сагирашвили вернулся в Тбилиси и снова 
окунулся в революционное движение... Вме
сто газеты социал-демократического направ
ления «Чвени гаэети» (она была закрыта в 
1910 году) Сагирашвили вместе с В. Ахме- 
телиг В. Дарчиашвили и другими основал 
еженедельную газету «Пикри», которая вы
ходила в 1913— 1914 годах. Газета эта была 
социал • демократического направления. В
1914 году жандармерия вновь арестовала 
Д . Сагирашвили и вторично заключила в Ме- 
техи.

Когда Россию охватило пламя первой ми
ровой войны, Давида Сагирашвили выселили 
из Тбилиси в Харьков, где он поступил на 
экономический факультет университета, но в
1915 году за участие в студенческих волне
ниях его снова арестовали — уже я четвер
тый раз — и определили место жительства 
сначала в Белгороде, а затем в Царицыне, 
где и застала его Февральская революция 
1917 года. Он был избран председателем Со
вета рабочих и солдатских депутатов.

В 1920 году Давид Сагирашвили вместе с 
Григолом Уратадэе отправился в Москву как 
представитель правительства Грузии для за
ключения с правительством Советской России 
мирного договора, который был подписан 
7 мая 1920 года.

Давид Сагирашвили не уехал в эмиграцию 
с правительством независимой Грузии, остал
ся в Грузии К вскоре оказался а Метехской 
тюрьме, где провел 14 месяцев. В 1922 году 
он из МВтехн вместе с другими 62 грузина- 
ми-политзаключенными (Но* Цинцадзе, Кали- 
стратом Салия, Давидом Буачидзе, Вано Али- 
ханашвили и др .) был выслан в Германию — 
обеспечить их визами помог В. Ахметели.

С этого времени до 1945 года Д . Сагира- 
шаили жил в Берлине и вел литературную 
деятельности: писал на грузинском, русском 
и немецком. языках. В .1927 году он вышел 
из рядов социал-демократической партии и 
с тех пор ни в одну партию не вступал. Его 
супруга была по происхождению финка — 
Альма Сайранен (поженились они в 1917 го
ду), прекрасно владела грузинским.

После второй мировой войны Давид Саги
рашвили переехал сначала я Австрию, затем 
я Италию, а в 1958 году вернулся в Германию, 
а Мюнхен, где вместе с Арчилом Метравели 
издавал на грузинском и русском языках га
зету «Самшоблос гантааисуплебисатвис». За
тем он перебрался а СШ А , где и скончался в 
1962 году, я Вашингтоне, в возрасте 75 лет.

...В Берлине Давид Сагирашвили написал 
воспоминания с длинным заголовком: «Вос
поминания и испытания периода независимо
сти Грузии (материал для изучения Грузии 
этого времени)». Они были напечатаны в № 6 
и Не 7 журнала «Картвели эри» за 1944 год, 
выходившем в Берлине. Приехав в 1945 — 46 
годах а Италию — в Милан и Рим, Давид 
Сагирашвили описал свой жизненный путь а 
стихах. Стихи были опубликованы в 1961 го
ду в Мадриде отдельной книгой под заголов
ком «Тетрадь мыслей и воспоминаний». Кро
ме того, одно из воспоминаний Давида Саги
рашвили передавалось по Мюнхенскому ра
дио и вошло затем а изданный в Мюнхене в 
1984 году сборник К. Инасаридзе «Короткий» 
золотой период» — Демократическая Респуб
лика Грузии, 1918— 1921».

В этих публикациях Давид Сагирашвили 
представляет нам очень примечательные све
дения по новейшей истории Грузии и револю
ционному движению, а также периоду неза
висимости Грузии (1918 — 1921 г.г.). Пред
метом нашего особого интереса стала та 
часть воспоминаний Давида Сагирашвили, ко
торая касается заключения договора между 
Грузией и Советской Россией 7 мая 1920 го- 
да и отдельных связанных с ним моментов, 
увиденных глазами непосредственного сви
детеля и участника события. И хотя материа
лы эти уже были опубликованы на страницах 
грузинской газеты «Комунисти», мы вновь 
обращаемся к ним. Дело в том, что недавно 
я был в Париже в научной командировке, 
и дочь Давида Сагирашвили — Этери Сагира
швили привезла мне из Мюнхена несколько 
важных, до сих пор не опубликованных до
кументов из архива отца, в том числе напи
санную на русском языке монографию 
«Сталин-Джугашвили как историческая лич
ность (по собственным воспоминаниям)» и 
воспоминание «Как произошло признание 
независимости Грузии Советским правитель
ством».

Последнее несколько отличается от грузин
ского варианта, пополняет его новыми дета
лями. Учитывая большую историческую цен
ность этого документа, мы решили познако
мить с ним и русскоязычного читателя.

Итак, предлагаю вниманию подготовленный 
мною к публикации газетный вариант воспо
минаний Сагирашвили.

Гурам Ш АРАД ЗЕ,
зав. отделом Института грузинской лите
ратуры им. Ш . Руставели АН ГССР, док
тор филологических наук.

«...ЧТО УГОДНО»  Д Л Я  Д Е Т Е Й

ближения большевистских сил 
к границам Кавказа и, в част
ности, Грузии, какая-то неудер
жимая внутренняя сила влек
ла меня в Москву. Я почув
ствовал неминуемую опас
ность, да и не только я. По
этому я решил, во что бы то 
ни было попасть в Москву, 
встретиться со Сталиным, с 
Каменевым, особенно с его 
женой, Ольгой Давыдовной^, 
сестрой Троцкого, с которой 
я был а хороших отношениях. 
В бытность мою в Петрогра
де , накануне Октябрьского пе
реворота и после, когда нача
лось наступление Керенского 
из Гатчины с ген. Красновым, 
она сообщала все подробно
сти мероприятий большевиков.

Я БЫЛ знаком также с 
Караханом, Стекло- 
выгм, Рязановым, Тео

доровичем и многими дру
гими. 4 Поэтому, думал я, 
мне удастся узнать истин
ные намерения Советского 
правительства в отношении 
к Грузии.

Это обстоятельство дало мне 
смелость обратиться к пред
седателю правительства Ною 
Жордания совершенно конфи
денциально и раскрыть мои 
намерения. Он мне сказал, 
что это было бы полезно и 
следовало бы попробовать, 
но опасность и рискованность 
предприятия была для него 
очевидной, поэтому он начал

отговаривать меня. Тогда я 
ему сказал: «Ной Николаевич, 
вы не беспокойтесь за меня, 
я беру всю ответственность и 
риск на себя, а сердце подска
зывает, что я достигну цели. 
Я прошу только словесно
го вашего согласия». Он ви
дел, что это мое твердое на
мерение, и дал свое согласие, 
предупредив только, чтобы я 
все же был осторожным. Мне 
больше ничего не надо было. 
На второй же день я поехал 
на фронт в Гагры, где распо
ложены были части Народной 
Гвардии. В это время терри
тория от границы Грузии — 
от реки Бзыбь и почти до Ту
апсе — была занята т. н. Зеле
ной Армией, во главе кото

рой стоял полковник Вороно
вич. Блестящий офицер, окон
чивший Военную академию. 
Некоторое время он служил в 
штабе Народной Гвардии, по
могая мне в строевом отделе, 
которым я заведовал. Затем 
он оставил Грузию, переехал 
я Сочи, организовал Зеленую 
Армию, целью которой было 
создание нормальной жизни в 
небольшой части раздирае
мой гражданской войной быв
шей России, которая должна 
была стать ферментом для бу
дущего объединения горячо 
любимой им родины. С само
го начала, создания Зеленой 
Армии между Грузией и этой 
маленькой страной наладились 
самые дружественные отно
шения. Поэтому, как только 
приехал я в Гагры, сейчас же 
установил тесные связи с 
полковн и к о м Вороновичем. 
Скоро встретились мы в го
роде Сочи, и я познакомил его 
с моим планом. Полковник 
Воронович отнесся сочувствен
но и обещал всякую помощь. 
Но последующие события еще 
больше облегчили осуществле
ние моих намерений. Больше
викам удалось разбйть и от
теснить добровольческие си
лы. Кубанские казачьи части, 
совершенно разбитые, с ру
жьями, но без патронов, на
чали подходить к границам 
Зеленой Страны, стремясь 
проникнуть в пределы Грузии.

Так мне и выпала удача уго
ворить полковника Воронови
ча не препятствовать прохож
дению казачьих частей через 
его «страну», что он и сделал. 
Скоро я занялся их приемом. 
Они охотно складывали свое 
оружие на границе Грузии и, 
утомленные, с облегчением 
вступали в пределы гостепри
имной страны. С этого момен
та отпела с меня забота, как 
пройти территорию, занятую 
добровольческой армией. Мой 
план попасть в Москву упро
стился этим обстоятельством. 
Я стал готовиться к своему 
предприятию, как в одно утро 
в Гаграх предо мною предста
ли два человека, приехавшие 
из Тбилиси. Одного я знал хо
рошо. Это был Гриша Урата- 
дзе, соц. демократ, член Уч
редительного Собрания Гру
зии. Другого видел первый 
раз. Уратадзе, представив его, 
отозвал меня в сторону и 
объяснил сущность дела.

Неизвестный оказался боль
шевиком Мирским, по проис
хождению грузин Кобахидзе. 
Врач по профессии. Женат на 
русской. Важное лицо в иерар
хии Советской власти. Член 
Исполнительного Комитета Со
вета Рабочих и Солдатских Де
путатов. Он по поручению 
Сталина прислан для подрыв
ной работы. Привез с собой 
8 тысяч золотых рублей и на
чал создавать целую сеть из 
««троек», но был скоро аре
стован. По его словам, в каж
дой «тройке», созданной им, 
оказались по меньшей мере 
два агента из особого отряда 
при Министерстве внутренних 
дел или из Народной Гвар- 
дии. Попав в тюрьму, он убе
дился, что такого рода рабо
та заранее обречена на про
вал и что грузинский народ 
абсолютно не готов к восприя
тию большевистских идей. 
Когда он пришел к такому 
убеждению и ему надоело си
деть в Метехском замке, он 
решил обратиться к министру 
иностранных дел Гегечкори с 
просьбой об его освобожде
нии и с обещанием содейст
вовать в Москве установлению 
добрососедских отношений с 
Советским правительством.

Спектаклем «Бременские музыканты, или Что угодно» 
открывает новый сезон Тбилисский государственный русский 
театр юного зрителя имени Ленинского комсомола. Спек
такль поставлен режиссером Гией Кития по мотивам пьесы 
В. Ливанова и Ю . Энтина. Вместе с молодыми актерами Вик
торией Куль, Сергеем Лютровым, Сергеем Шведковым, 
Татьяной Алешкиной, Георгием Арвеладзе, Михаилом и Ин
гой Мергеловыми в постановке заняты заслуженные артисты 
Грузинской ССР .Светлана Швелидзе, Наталья Нелюбоаа, 
Михаил Нерясов, Владимир Обрезов.

(Продолжение следует).

Спектакль полностью отве
чает своему названию: в нем 
действительно есть все, что 
угодно, — мюзикл и пародия, 
водевиль и фарс, цирк и тро
гательная история любви и 
дружбы. Он, веселый, легкий 
живой, по-детски озорной, за
хватывает с первых же минут. 
Сольные арии и танцевальные 
миниатюры исполнены пре
красно (хореограф Любовь 
Шкунова, музыкальное офор
мление концертмейстера Ха- 
туны ХуцишвиЛи). Реплики пер
сонажей несколько неожидан
ны, кажется, что они приду
мываются по ходу пьесы. Та-

впрямь непредсказуемы — 
актеры действительно импро
визируют на сцене. В спек
такле у каждого героя —

Театр поднимает 

занавес

своя музыкальная тема. Отли
чительная особенность этой 
постановки — актеры готовы 
к тому, чтобы сегодня играть 
шута или стражника, завтра —

А. Блока «Балаганчик» и «Не
знакомка». * А  Николай Джан- 
диери приступает к работе над 
постановкой «Мудрость вымыс
ла» по произведениям Сулхан- 
Сабв Орбвлиани.

В репертуарной афише те
атра будет значиться и дру
гая работа Н. Джандиври — 
опера В. Дашкевича «Клоп». 
Обращаюсь с вопросом к за
ведующей литературной ча
стью театра Лане Степановой:

— Будет ли пользоваться ус
пехом этот спектакль, ведь, 
чего греха таить, музыкальный 
жанр непопулярен у детей?

—  Во-первых, это опера со
временная, — ответила она ,— 
ритмы и песни в ней тако
вы, что хочется петь вместе 
с героями. А ' во-вторых, на
до же когда-то начинать при*' 
общать ребят к музыке, при
вивать и развивать навыки му
зыкальной культуры. Кроме 
того, Николай Александро
вич —- постановщик оперы — 
берется за дело для нас но-

ково общее впечатление от 
«прогона» спектакля. И еще 
одна немаловажная деталь — 
оригинальные костюмы, лег
кие, удобные, подвижные де
корации по эскизам художни
ка Шота Глурджидзе создают 
на сцене необыкновенную, 
сказочную обстановку.

Вот что сказал по поводу 
нового спектакля художест
венный руководитель ТЮЗа, 
заслуженный деятель искусств 
Грузинской ССР Н и к о л а й  
Джандиери:

— Для того, чтобы изучить, 
проанализировать мнение зри
телей, мы провели перед 
премьерой несколько проб
ных спектаклей. И внесли кор
рективы: «подчистили» его,
сократили многие мизансце
ны, подчеркнули основную 
тему, резче выявили идею. А 
кто  касается реплик, то они и

короля. Иными словами, роли 
всеми изучены досконально... 
Каждая репетиция привносит 
что-то новое, спектакль меня
ется, совершенствуется, а зна
чит, живет! И, надеюсь, будет 
жить.

.Заканчивается ремонт зда
ния театра. Он длился более 
двух лет. Два сезона коллек
тив давал спектакли где при
дется, вернее, кто где прию
тит. А  теперь можно развер
нуться. У  труппы много пла
нов. Режиссер Гия Кития на
чал работу над спектаклем 
«Геркулес и Авгиевы конюш
ни» по пьесе Ф . Дюрренмсте. 
Он же готовит спектакль для 
малышей по произведениям 
А . Сулакаури «Саламура». Ле
ван Цуладзе пробует поста
вить спектакль малых форм 
на малой сцене театра. Это бу
дут ^две одноактные пьесы

вое, трудное. Опера в дра
матическом театре — нечто 
необычное, скорее, это иной 
жанр. И кто знает, может быть, 
побывав на этом спектакле, де
ти пойдут и в оперный, на 
классику? Мы, во всяком слу
чае, на это очень рассчиты
ваем.

В театре готовится еще один 
спектакль — по мотивам пье
сы польского драматурга Га
бриэлы ЗапольскоЙ «Мораль 
пани Дульской». Эту мелодра
му приурочили к Всесоюзно
му смотру-фестивалю поль
ской драматургии молодые ре
жиссеры Леван Цуладзе и 
Георгий Маргаелашвили.

Марина ДОНИНА.
*  *  *

Н а  с н и м к е :  сцена иэ
спектакля.

ПОМОЖЕТ «САКАРТВЕЛ0»
На киностудии ««Грузия-фипьм» создано благотворитель- 

ное общество «Сакартвело». Оно намерено оказывать по
мощь молодым многодетным семьям, матерям-одиночкам, 
детским больницам и родильным домам.

Многолюдный митинг кол
лектива киностудии принял и 
единогласно утвердил устав 
нового общества. Президен
том его избран молодой кино
актер Зураб Цинцкиладзе,
вице-президенты — киноре
жиссер Нана Джорджадзе,
архитектор Каха Кочуашвили, 
студент Тбилисского государ
ственного университета имени 
И. Джавахишвили Ираклий Ка- 
кабадзе.

В состав правления вошли 
известные деятели кино, от

ветственные работники госу
дарственных и общественных 
организаций.

—  Социальные проблемы, 
которых, увы, в нашем сего
дняшнем обществе скопилось 
множество, — сказал коррес
понденту ГРУЗИНФОРМа Зу
раб Цинцкиладзе, — особенно 
тяжелым бременем ложатся 
на многодетные семьи. Все 
еще непростительно большой 
процент в нашей республике 
составляет детская смертность, 
особенно в роддомах. Трудно

с медикаментами, нет одно
разовых шприцев.

Общество направит на эти 
цели пожертвования от раз
личных организаций и учреж
дений, сборы от благотвори
тельных концертов, кинопока- 
зов, кинофестивалей. Кстати, 
уже объявились первые орга
низации, пожелавшие сотруд
ничать с нами. Республикан
ское объединение торговли Ч 
стройматериалами изъявило 
желание построить дом отды
ха для многодетных матерей 
в одной из курортных зон 
Грузии.

Наш адрес: Тбилиси, 380059, 
улица Сандро Ахметели, 10. 
Благотворительное общество 
«Сакартвело», Счет в Калинин
ском жилсоцбанке —  100700909.

П РО В ЕРЬ ТЕ П Р А В И Л Ь Н О С ТЬ  ОФ О РМ ЛЕНИЯ 
А Б О Н ЕМ ЕН ТА !

На абонементе должен быть проставлен оттиск ссовой 
маш ины.

П ри оформлении подписки (переадресовки) без кассовой 
м аш ины на абонементе проставляется оттиск календарного 
ш темпели отделения связи. В этом случае абонемент выдается 
подписчику с квитанцией об оплате стоимости подписки 
(пе р еад р е со вки ).

' Д л я  о ф о р м л ен и я  подписки на газету или журнал, а ‘та к ж е  
для переадресования издания бланк абонемента, с доставоч- 
ной карточкой заполняется подписчиком чернилами, разбор
чиво. без сокращ ений, в соответствии с условиями, изложен 
ными в каталогах Сою зпечати.

Заполнение месячных клеток при переадресовании изда
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ИЗ СТА М БУЛ А -  
С НАГРАДАМИ

Иэ Стамбула возвратились 
дублеры тбилисского «Дина
мо», Там они выступали в 
международном юношеском 
футбольном турнире, в кото
ром участвовали спортсмены 
1971— 1972 годов рождения.

В этом соревновании, про
водимом в шестой раз, при
нимали участие девять ко
манд. В том числе из Авст
рии, Венгрии, Польши, Чехо
словакии и так далее.

Коллективы, участвовавшие а 
соревновании, были поделаны 
на три группы. В первом 
матча динамовцы сыграли 
вничью с чехословацким «Та
бором» — 0 : 0, зетем с круп
ным счетом 9 : 1 победили 
«Дорог» иэ Будапешта и вы
шли а полуфинал. Здесь они 
встретились со сверстниками 
иэ другого клуба столицы 
Венгрии * «Вашиташ». И здесь 
преимущество было на сторо
не грузинских футболистов, 
выигравших со счетом 4 : 0.

И аот, финал. Он был про
веден на лучшем стадионе 
Стамбула «Фенербахче». Со
перником динамовцев была 
сборная юношеская команда 
города. Матч, проходивший а 
два тайма по 30 минут, был 
интересным, упорным. Счет

на десятой минута открыл 
Квмнтрадзе — 1 : 0 ,  ставший, 
кстати, лучшим бомбардиром 
соревнования (на его счету 
шесть голов). Но за несколь
ко минут до финального сви
стка хозяевам удалось отыг
раться — 1 : 1 ,  Согласно по
ложению, было назначено до
полнительное время. Но и оно 
не выявило сильнейшего. А 
затем а серии пенальти точ
нее оказались хозяева. Дина
мовцы вышли на второе ме
сто. Их игра так понравилась 
организаторам, что они при
гласили динамовцев к себе и 
на следующий год.

*  *  *
Сборная футбольная коман

де ветеранов СССР вылетела 
а Израиль, где проведет два 
матча с ветеранами этой стра
ны.

В составе нашей сборной 
известные игроки Александр 
Чиаадзе, Эдуард Стрельцов, 
Иожеф Сабо, Валентин Бубу
кин, Виктор Колотое, Влади
мир Пильгуй и другие.'

С А М Б И С Т Ы -  
Ч ЕМ П И О Н Ы  М И Р А
В америквн с к о м городе 

Вест-Оранже завершился чем
пионат мира по борьбе сам
бо, Отлично выступил в нам 
член сборной СССР предста

витель Грузии уроженец Гори 
Джемал Мчедлишвили, кото
рый боролся в весовой кате
гории до 82 кг. Воспитанник 
заслуженного тренера СССР 
Нугэара Хуцишвили одержал 
победы над всеми соперника
ми и завоевал звание чемпио
на мира.

Добавим, что Мчедлишвили 
вторично становится облада
телем этого титула. Он, к то
му же, трехкратный чемпион 
СССР и двукратный чемпион 
Европы.

Еще один представитель 
Грузии добился успеха в Вест- 
Оранже. Им был самбист из 
Каспи — воспитанник тренера 
Джемала Гудиева Иван Гамхи- 
ташвили, выступавший в сорев
новании юношей. Он завоевал 
первое место. Вообще наша 
команда выступала неполным 
составом — всего шесть че
ловек. Тем не менее каждый 
из- них стал чемпионом.

ПОКА ХО ЗЯЕВА - 
С И Л Ь Н Е Е

Н Ь Ю - Й О Р К ,  14 ноября. 
(ТАСС). С двух поражений на
чали свое турне по СШ А бас
кетболисты сборной СССР, 
которые должны провести се
рию игр со студенческими ко
мандами.

Первый матч а Лас-Вегаса 
(штат Невада) наши спортсме
ны проиграли команде мест
ного университета — 102— 107. 
В Батон-Руж — второе пора
жение, на сей раз от студен
тов университета Луизиана 
Стейт — 109:114.

«Каждой победой над рус
скими нужно гордиться, — 
заявил журналистам ^эсле 
встречи с советской сборной 
тренер команды университета 
Лас-Вегаса Джерри Тарка- 
нян. — На мой взгляд, в ны
нешнем году они играли с на
ми лучше, чем а последние 
годы». Среди гостей он отме
тил Валерия Тихоненко, на
бравшего 25 очков, а также 
Тийта Сокка и Гундарса Ветра, 
на счету которых по 23 очка.

Агентство АП отмечает а 
своем комментарии, что толь
ко двое игроков из нынешне
го состава входили в сборную 
С ССР , которая завоевала зо
лотые медали на Олимпиаде- 
88 а Сауле.
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ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
10.05 — Изучим грузичсиий язык. 10.35 -  Литературный
театр. 11.10 — Изучим рус
ский язык. 11.40 — Фестиваль 
одной песни. 11.45 — Для школьников. Наш джаз-клуб.
13.00 — Пять минут поэзии.13.05 — Радетели грузинской 
хореографии. Г. Дарахвепидэе (повторно). 13.50 — Мультфильм. 14.10 — Пять минутпоэзии. 14.15 — Фестиваль од. 
ной песни. 14.20 — Для школь
ников. Цкароствали. 15.00 —Информац и о н н ы й  выпуск. 
15.10 — Реклама. 15.25 — Грузинский документальный телефильм. 16.05 — Художественный фильм «Баллада о солда
те». 17.30 — Концерт симфо
нической музыки. 18.10 — Мастера сцены А. Жоржолиаии. 
19.25 -  Моамбе. 20.00 — Те
лемост «От столицы и столи
це». Встреча депутатов Верховного Совета СССР и членов 
конгресса США (М). 22 00 -  
Время. 22.40 — Иллюзион.

Москва
ПО п е р в о й  п р о г р а м м е . 

7.30 — «120 минут». 9.35 — Документальный фильм. 10.0Л— 
Хонией « Х и м и и »  — ЦСКА.12.00 —«Хор плюс мы». 12.50— «Радуга». «Сбор урожая» 
(Португалия). 18.35 — песни и 
танцы народов СССР. 17.05 — Наука: теория, эксперимент, 
практика. 17.50 — Произведе
ния П. И. Чайковского исполняет М. Биешу. 18.35 — Доку
ментальный фильм. 18.45 — Детский час (с уроком англий
ского языка). 19.45 — Сегодня в мире. 20.00 — В мастерской 
художника. 20.15 — «Храните 
песни свои». Встреча с  на
родной певицей М. А . Ме- лежио. 20.40 —  К о н ц е р т .
22.00 — Время. 22.40 — Ф ут
бол. Отборочный матч чемпио
ната мира.
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